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Горячая встреча 
в Александрии

АЛЕКСАНДРИЯ, 21 мая. (Спец, 
норр. ТАСС). Как никогда, празд
нично украшена Александрия —  
эта жемчужина Средиземноморья
—  по случаю приезда Никиты 
Сергеевича Хрущева. Еще вчера 
газеты писали, что прием, кото
рый окажет Александрия главе 
Советского правительства, будет 
беспрецедентным по своей тор
жественности.

Сегодня с раннего утра дети 
Александрии вфшли на улицы, 
по пути следования Никиты Сер
геевича Хрущева в отведенную 
для него резиденцию —  дворец 
Рас ат-тин.

На тротуарах, на балконах и 
крышах домов разместились алек
сандрийцы в ожидании дорогого 
гостя.

В полдень поезд с высокими 
гостями подходит к  вокзалу го
рода. Под гром аплодисментов и 
розгласы приветствий в честь 
арабо-советской дружбы Н. С. Хру
щев, президент Насер и маршал 
Амер выходят из вагона. Стаи 
белых голубей взвиваются в небо
—  так приветствуют желанных

БЕСЕДА Н. С. ХРУЩЕВА 
С ПРЕЗИДЕНТОМ НАСЕРОМ

АЛЕКСАНДРИЯ. 21 мая. (Спец, 
корр. ТАСС). 21 мая во второй 
половине дня Н. С. Хрущев и 
сопровождающие его лица были 
гостями президента Гамаль Абдель 
Насера в его александрийской 
резиденции в Маамуре.

Между Я. С. Хрущевым и Га
маль Абдель Насером состоялась 
дружеская, откровенная беседа, 
в которой приняли участие руко
водящие деятели Объединенной 
Арабской Республики и сопро
вождающие Н. С. Хрущева лица.

гостей дети египетской молодеж
ной организации «Футува».

Вновь, как и в первый день 
прибытия в ОАР, открытая авто
машина, в которой находятся 
Н. С. Хрущев и Г. А. Насер, про
ходит по улицам Александрии, 
буквально пробиваясь через море 
ликующих людей. На всем притя
жении их следования десятки

тысяч жителей города горячо 
приветствуют Н. С. Хрущева и 
президента Насера. Раздаются 
громкие возгласы в честь арабо
советской дружбы и сотрудниче
ства, в честь главы Советского 
правительства и президента ОАР. 
Повсюду скандируют: «Хру
щев!», «Насер!», «Хрущев!», 
«Насер!».

Советские парламентарии 
в Я п о н и и

ХИРОСИМА, 21 мая. Спец. корр. 
ТАСС, А. Бирюков передает: С каж
дым днем своего пребывания в Япо
нии группа депутатов Верховного 
Совета во главе с А. И. Микояном 
все дальше на юг удаляется от сто
лицы страны. По мере ее продвиже
ния на юг повышается * не только 
температура. Все теплей и сердеч
ней встречают жители японских го
родов советскую делегацию. Привет
ливо встречали советских парламен
тариев в Осака. Еще теплее в про
мышленном Кобе, по-настоящему 
волнующими были встречи в Хиро
симе. Своими улыбками, поклонами 
на старинный манер или приветли
выми взмахами рук хиросимцы 
стремились выразить представите
лям Советского Союза свою призна
тельность за те огромные усилия, 
которые советская держава прилага
ет в деле обеспечения мира на зем
ле и создания мира без войн, без 
оружия.

Сегодня утром делегация Верхов
ного Совета ознакомилась с находя
щейся в окрестностях Хиросимы 
станцией гидропоники —  одного из 
новых прогрессивных направлений 
развития овощеводства. После этого 
она побывала на острове Миядэима, 
славящемся красотой пейзажа и 
храмом. Затем делегация поездом 
отбыла в город Фукуока (остров Кю
сю). На Хиросимском вокзале совет
ских парламентариев тепло проводи
ли губернатор префектуры Хиросима 
г-н Нагано, председатели и депута
ты префектурального и муниципаль
ного собраний, жители города.

ФУКУОКА, 21 мая. (ТАСС). Се
годня советские парламентарии при
были в город Фукуока —  админист
ративный центр префектуры Фукуо
ка. На вокзале делегацию встречали 
губернатор префектуры Фукуока г-н 
Т. Удзаки, председатели префекту- 
рального собрания и муниципально
го собрания, а также представители 
общественности города.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДЕЛЕГАЦИИ КПСС 
И З  Ф Р А Н Ц И И

21 мая из Парижа в Москву воз
вратилась делегация ѴКПСС, присут
ствовавшая на XVII съезде Фран
цузской коммунистической партии, 
в составе члена Президиума, секре
таря ЦК КПСС М. А. Суслова (глава 
делегации), кандидата в члены Пре
зидиума ЦК КПСС, первого секрета

ря ЦК КП Украины П. Е. Шелеста, 
секретаря ЦК КПСС Б. Н. Пономаре
ва.

На Шереметьевском аэродроме де
легацию встречали член Президиума 
ЦК КПСС А. П. Кириленко, канди
дат в члены Президиума ЦК КПСС 
В. В. Гришин, секретарь ЦК КПСС 
В. Н. Титов и другие.

ПОВЫСИТЬ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ 
эффективность производства

Всероссийское совещание по вопросам 
экономики промышленности и строительства

В Кремлевском театре 18 и 19 
мая состоялось Всероссийское со
вещание по вопросам экономики 
промышленности и строительст
ва. В нем приняли участие пар
тийные и хозяйственные работни
ки, представители профсоюзов, 
руководители экономических служб 
предприятий и строек, экономи
сты-общественники. ученые, ответ
ственные работники аппарата ЦК 
КПСС и центральных республи
канских организаций.

В работе совещания участвова
ли товарищи А. П. Кириленко, 
Н. В. Подгорный, В. В. Гришин, 
Л. Н. Ефремов, П. Н. Демичев,
A. П. Рудаков, В. Н. Титов, А. Н. 
Шелепин, заместители Председа
теля Совета Министров СССР
B. Э. Дымшиц, П. Ф. Ломако, И. Т. 
Новиков, Л. В. Смирнов.

С большим воодушевлением 
участники совещания в почетный 
президиум избрали Президиум 
Центрального Комитета КПСС во 
главе с товарищем Н. С. Хруще
вым.

Кратким вступительным словом 
совещание открыл А. П. Кирилен
ко.

Участники совещания заслуша
ли и обсудили доклады — заме
стителя Председателя Совета Ми
нистров РСФСР, председателя 
Госплана республики К. М. Гера
симова «О состоянии и мерах 
улучшения экономической работы 
в промышленности РСФСР» и за
местителя Председателя Совета 
Министров РСФСР, министра 
строительства республики Н. Н. 
Качалова «О дальнейшем улучше
нии экономики строительства».

Промышленность республики, 
сказал в своем докладе тов. Гера
симов, за истекшие пять лет семи
летки в счет принятого обязатель
ства дала уже на 24 миллиарда 
рублей сверхплановой продукции. 
Выполнены задания по росту про
изводительности труда и сниже
нию себестоимости продукции, 
значительно увеличены накопле
ния и поступления средств в Го
сударственный бюджет.

Центральный Комитет партии, 
лично товарищ Н. С. Хрущев при
дают исключительно большое зна
чение экономической работе как 
важнейшему условию приведения 
в действие резервов производства. 
Одним из таких резервов является 
улучшение использования основ
ных производственных фондов, ко
торые за последние пять лет в 
промышленности республики уве
личились в 1,7 раза. Между тем 
в ряде совнархозов этот резерв 
плохо используется.

Значительное внимание в докла
де было уделено проблемам тех
нического прогресса, максималь
ному повышению экономичности 
создаваемой новой техники, повы
шению качества продукции. Не
обходимо, подчеркнул докладчик, 
чтобы технические решения были 
подчинены наперед заданным по
казателям изготовления изделий, 
их эксплуатационным параметрам 
и отпускной цене

В докладе отмечается, что в 
первом квартале 1964 года 19 про
центов предприятий совнархозов 

федерации не выполнили заданий 
по росту производительности тру
да. Основная причина — серьез
ные '  недостатки в организации и 
нормировании груда.

Далее докладчик остановился на 
проблемах снижения издержек 
производства и улучшения финан
совых показателей в работе про
мышленности. Неотложным делом, 
говорит председатель Госплана, 
является усиление работы по по
вышению рентабельности каждого 
предприятия, дальнейшее совер
шенствование планирования в 
совнархозах и на предприятиях.

Добиваясь улучшения постанов
ки экономической работы, нужно

в большей мере опираться на твор
ческую инициативу трудящихся. 
На предприятиях РСФСР сейчас 
действует 16 тысяч общественных 
бюро экономического анализа. На 
многих заводах и фабриках созда
ны общественные бюро нормирова
ния, конструкторские бюро, сове
ты новаторов. Значительную ра
боту ведут технико-экономические 
советы, созданные при райкомах 
партий.

Докладчик по вопросам эконо
мики строительства, заместитель 
Председателя Совета Министров 
РСФСР, министр строительства 
республики Н. Н. Качалов сооб
щил, что за 1959— 1963 годы в 
Российской Федерации введено в 
действие более 2.400 крупных 
промышленных предприятий, 134 
миллиона квадратных метров об
щей площади жилых домов, боль
шое количество объектов культур
но-бытового и другого назначения.

Докладчик рассказал о некото
рых итогах хозяйственной деятель
ности строительных организаций 
республики. Большое внимание он 
уделил проблеме снижения себе
стоимости строительства. Задание 
по этому важнейшему экономиче
скому показателю в прошлом году 
строители не выполнили. Не вы
полнено также задание по повы
шению производительности тру
да.

Значительная часть выступле
ния министра была посвящена 
опыту работы Краснодарского тре
ста №  11, где серьезно и умело 
занимаются вопросами экономики.

Тов. Качалов остановился за
тем на проблемах использования 
техники. Эффективно используют 
ее в Москве, Ленинграде, Новоси
бирске, Омске и ряде других горо
дов, где машины и мехайизмы со
средоточены в специализирован
ных управлениях и трестах. Одна
ко много строительной техники 
еще находится в распоряжении 
мелких организаций. Передача 
этой техники крупным строитель
ным организациям — большой ре
зерв повышения производительно
сти груда, снижения себестоимо
сти строительства.

Промышленность сборного же
лезобетона — важная отрасль 
стройиндустрии. Только в мини
стерстве строительства сейчас 
имеется 610 предприятий сборно
го железобетона, в том числе 110 
заводов крупнопанельного домо
строения. В прошлом году онЧі да
ли 26 миллионов кубометров про
дукции. Однако мощности заводов 
крупнопанельного домостроения 
используются неудовлетворитель

но, особенно в Главкузбасстрое и 
Главверхневолжскстрое. Тов. Ка
чалов сообщает, что в целях улуч
шения работы промышленности 
сборного железобетона намечено 
специализировать 175 действую
щих предприятий. Благодаря это
му их мощности возрастут с 9,5 до 
12,3 миллиона кубометров. Себе
стоимость конструкции снизится 
на 8 процентов.

В обсуждении докладов приня
ло участие 30 человек. Все вы
ступления пронизывала мысль: 
умение считать, вести технико
экономический анализ, постоянно 
сравнивать результаты хозяйст
венной деятельности предприятий, 
цехов, участков, вовремя замечать 
и осваивать передовой опыт — 
вот требование нашего времени к 
методу хозяйствования. Именно 
такой подход к обсуждению кон

кретных экономических проблем 
промышленности и строительства 
обусловил большую активность 
участников совещания.

Выступления участников сове
щания показали, что после X X II 
съезда партии многое изменилось 
в самом мышлении работников 
промышленности. Люди рассмат
ривают технические проблемы в 
связи с их Окономичеокой целесо
образностью, подходят к решению 
производственных проблем с эко
номических позиций.

Важно также, что сейчас проис
ходят качественные изменения в 
структуре и во всей деятельности 
экономических служб промышлен
ности и строительства, в экономи
ческую работу все более широко 
включается общественность. Об 
этом, в частности, рассказали пред
ставители крупнейших индустри
альных центров Российской Феде
рации — второй секретарь Ленин
градского промышленного обкома 
партии Г. В. Романов, председа
тель Московского городского сов
нархоза В. Н. Доении, первый се
кретарь Свердловского промыш
ленного обкома партии К . К. Ни
колаев, первый секретарь Кеме
ровского обкома КПСС А . Ф. Еш- 
токин и другие ораторы.

Взять, например, Ленинград. 
Здесь на предприятиях созданы 
экономические службы во главе с 
главными экономистами: на мно
гих крупных заводах и фабриках 
организованы лаборатории по со
вершенствованию экономики и ор
ганизации производства. Что осо
бенно важно; на общественных 
началах работает более 560 эко
номических сбветов и бюро. Ана
логичная работа проделана также 
з Москве, в Свердловской, Кеме
ровской областях и в других про
мышленных центрах.

Широкое распространение по
лучила такая форма участия гру
дящихся в совершенствовании про
изводства, как общественные бю
ро нормирования. В Свердловской 
области, например, работает 1.330 
таких бюро. По их инициативе в 
прошлом году было пересмотрено 
70 тысяч норм.

Огромное значение привлече
ния широкой общественности к 
экономической работе, установле
нию технически обоснованных 
норм можно проиллюстрировать 
фактами из выступления А. В. Гра
чева, рабочего Волгоградского за
вода имени Петрова. Он в - своем 
цехе является заместителем пред
седателя бюро общественного нор
мирования.

В прошлом году это обществен
ное бюро за счет пересмотра норм 
добилось экономии 48 тысяч нор
ма-часов. Важно, что нормы пере
сматриваются с согласия самих 
рабочих и отнюдь не только за 
счет уплотнения рабочего? дня. а в 
значительной мере за счет рацио
нализации производства. При этом 
заработок рабочих-сдельщиков по
высился.

Улучшение экономической ра
боты наряду с другими важными 
мероприятиями благотворно отра
жается на повышении рентабель
ности производства, укреплении 
хозяйственною расчета, экономии 
трудовых и материальных ресур
сов.

В выступлениях ораторов мно
го внимания уделялось более эф
фективному использованию основ
ных производственных фондов — 
главного национального богатства

страны. Представитель Ленингра
да, например, расоказал о том, что 
на днях эту проблему специально 
обсуждал пленум промышленного 
обкома партии. Обсуждению воп
роса предшествовала’ большая ра
бота по повышению сменности 
оборудования, сокращению потерь 
рабочего времени, ускорению вво
да вновь сооружаемых и реконст
руируемых промышленных объек
тов и скорейшего освоения их про
ектных мощностей.

Выступавшие предлагали вклю
чить фондоотдачу в число основ
ных плановых показателей, харак
теризующих хозяйственную дея
тельность предприятий, изучить 
вопрос о поощрении работников 
промышленности за лучшее ис
пользование основных производст
венных фондов.

Участники совещания подчерки
вали огромную важность эконом
ного расходования оборотных фон
дов — сырья, материалов, топли
ва, электроэнергии, которые в об
щих затратах ' на производство 
промышленной продукции дости
гают трех четвертей.

Как велики здесь резервы для 
экономии, показал в своем выступ
лении Н. С. Быков — бригадир 
каландра Воронежского шинного 
завода, член заводского института 
рабочих-ясслѳдователей.

— Исследуя причины больших 
отходов, изучая технологию, — 
говорил он, — мы установили, 
что при точном соблюдении тех
нологических режимов на каждом 
участке количество отходов мож
но намного снизить. За 1963 год 
и первый квартал текущего года 
наша бригада благодаря экономии 
материалов выпустила дополни
тельно 40 тьісяч квадратных мет
ров корда на сумму более 68 ты
сяч рублей.

В своих выступлениях участни
ки совещания внесли много цен
ных предложений, касающихся 
максимального ускорения техниче
ского прогресса и химизации на
родного хозяйства, внедрения про
грессивной технологии и модерни
зации оборудования, быстрого вво
да и полного освоения производ
ственных мощностей, упорядоче
ния ремонта оборудования, увели
чения долговечности изделий.

Значительное место в речах ора
торов заняли проблемы строи
тельства. Особенно подчеркива
лась необходимость концентрации 
сил строителей, чтобы быстрее 
вводить новые мощности, наибо
лее эффективно попользовать ка
питаловложения. Пример высокой 
концентрации сил и средств пока
зали тульские строители, создав 
сложный комплекс по производ
ству карбамида за 18 месяцев 
вместо 30 месяцев по плану. При
мер хорошей работы показывает 
также коллектив треста №  11 
Главсевкавстроя. Управляющий 
трестом Н. Н Кожнев поделился 
на совещании опытом работы это
го коллектива строителей.

На совещании выступил тепло 
встреченный присутствующими 
член Президиума Ц К  КПСС, пер
вый заместитель председателя 
Бюро Ц К  КПСС по РСФСР А . П. 
Кириленко.

Участники совещания приняли 
обращение к  рабочим, инженерам, 
техникам, технологам, конструк
торам, научным работникам пред
приятий, строек, проектных и на
учно-исследовательских организа
ций Российской Федерации. В 
этом документе, насыщенном яр
кими фактами и сравнениями, из
ложена программа борьбы за по
вышение экономической эффектив
ности производства.

С большим воодушевлением уча
стники совещания приняли пись
мо Центральному Комитету КПСС, 
Совету Министров СССР, товари
щу Н. С. Хрущеву. (ТАСС).

ВЫШЕ УРОВЕНЬ ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАБОТЫ!
О Б Р А Щ Е Н И Е

участников совещания по вопросам экономики 
промышленности и строительства РСФСР 

к рабочим, инженерам, техникам, экономистам, 
технологам, конструкторам, научным работникам 

предприятий, строек, проектных и научно- 
исследовательских организаций Российской Федерации

Дорогие товарищи!
Советский народ под руковод

ством своей ленинской партии неус
танно трудится над воплощением в 
жизнь величественной программы 
построения коммунистического об
щества в нашей стране. И чтобы до
стичь этой великой цели, Коммуни
стическая партия Советского Союза 
концентрирует силы и средства на 
решении главной экономической за
дачи —  создании материально-тех
нической базы коммунизма. «Мы 
ценим, коммунизм, —  учил В. И. 
Ленин, —  только тогда, когда он 
обоснован экономически».

Решительно преодолевая вредные 
последствия культа личности, наша 
партия, ее Центральный Комитет во 
главе с товарищем Н. С. Хрущевым 
восстановили и развивают ленин
ские принципы руководства народ
ным хозяйством, провели перестрой
ку  партийных органов по производ
ственному принципу.

Новые формы руководства эконо
микой позволили вовлечь более ши
рокий круг трудящихся в управле
ние делами предприятий, в разра
ботку народнохозяйственных пла
нов.

Все это уже принесло свои заме
чательные плоды. За последнее де
сятилетие, которое наш народ по 
праву назвал великим, объем про
мышленного производства вырос в 
2,7 раза. Это означает, что рядом с 
гигантом, каким была наша инду
стрия уже в 1953 году, появились 
еще почти два таких гиганта!

Значительны достижения и в 
сельском хозяйстве.

Крупной вехой на пути создания 
самой мощной экономики в мире 
явились декабрьский (1963 г.) и 
февральский (1964 г.) Пленумы 
ЦК КПСС, разработавшие програм
му развития химической индустрии 
и интенсификации сельского хозяй
ства. Партия, таким образом, выде
лила из сложной цепи экономиче

ских задач центральное, решающее 
звено.

Весомый вклад в создание ма
териально-технической базы комму
низма вносят трудящиеся Россий
ской Федерации. За один 1963 год 
промышленность РСФСР произвела 

больше продукции, чем за все 
предвоенные пятилетки. Успешно 
выполняются обязательства по до
срочному завершению семилетнего 
плана.

Товарищи!
Наши дела идут хорошо. Но пар

тия учит не заниматься самолюбо
ванием, решительно устранять недо
статки, быстро продвигаться вперед.

Обсуждение вопросов экономики 
промышленности и строительства 
республики на нашем совещании 
еще раз показало, что возможности 
роста народного хозяйства, повыше
ния эффективности производства и 
капитального строительства поисти
не неисчерпаемы. Чтобы использо
вать их наиболее разумно, надо на 
каждом предприятии и стройке, в 
каждой хозяйственной и научной 
организации добиваться в интересах 
общества наибольших результатов с 
наименьшими затратами. Это —  за
кон социалистического хозяйствова
ния, программное требование пар
тии.

Прежде всего мы должны приве
сти в действие имеющиеся резервы. 
Наряду с неоспоримыми успехами в 
развитии промышленности и строи
тельства республики большая груп
па предприятий, строительных орга
низаций не выполняет заданий по 
объему производства, накоплениям, 
производительности труда, качеству 
и себестоимости продукции. В боль
шинстве своем —  это результат 
неудовлетворительного хозяйствова- 

-ния, слабой технико-экономической 
работы. На ряде предприятий неэф
фективно используют машины и обо
рудование, допускают перерасход 
материалов, сырья, электроэнергии, 
топлива, часть рабочих не выполня

ет нормы выработки. Значительны 
потери от брака и непроизводитель
ных расходов.

Использование этих резервов, 
строжайшая экономия в большом и 
малом, непрерывный рост произво
дительности труда —  вот, товари
щи, наши реальные пути повышения 
экономической эффективности про

изводства. При этом важно не толь
ко вскрыть и измерить эти резер
вы, но и обеспечить планомерное их 
использование.

Возьмем основные фонды. Ед
ва ли нужно доказывать значение 
интенсивной работы машин, станков 
и оборудования. Увеличение их от
дачи лишь на один процент означает 
сегодня дополнительный прирост 
валовой продукции в РСФСР на сот
ни миллионов рублей в год. Между 
тем в последние годы на отдельных 
предприятиях темпы увеличения вы
пуска продукции отстают от темпов 
роста основных фондов, или, как го
ворят экономисты, фондоотдача 
уменьшается. Анализ показывает, 
что основные фонды дают высокую 
отдачу там, где выше коэффициент 
сменности, а производственные пло
щади, машины и оборудование ис
пользуются с большой интенсивно
стью.

В целом по РСФСР, например, 
систематически улучшается экс
плуатация прокатных станов, домен

ных и мартеновских печей. Однако 
эффективность их работы разная. В 
Челябинской области работают два 
металлургических предприятия —  
Магнитогорский комбинат и Челя
бинский завод. Магнитогорский ком
бинат постоянно снижает себестои
мость продукции и получает сверху 
плановую прибыль, а Челябинский 
завод на миллионы рублей не вы
полняет плана накоплений. Почему 
так происходит? На Челябинском 
заводе хуже коэффициент исполь
зования полезного объема доменных 
печей, допускается перерасход кок
са и металлического лома. Если сни
зить простои всех мартеновских пе- 
че‘й и прокатных станов в РСФСР 
только на один процент, то страна 
получит дополнительно 505 тысяч 
тонн стали и 370 тысяч тонн про
ката в год.

Такие расчеты можно привести и 
по другим видам оборудования. И без 
того ясно, что мы располагаем ог
ромными возможностями для увели
чения выпуска продукции, сниже
ния затрат на ее производство, если 
будем интенсивнее использовать 
оборудование и увеличивать время 
его работы.

В современных условиях все 
большее значение приобретает эко
номное расходование оборотных фон
дов, прежде всего сырья и матери
алов. Удельный вес сырья и мате

риалов, топлива и электроэнергии в 
общих затратах на производство 
промышленной продукции достигает 
трех четвертей. Снижение расхода 
сырья и материалов лишь на один 
процен? даст возможность получить 
допотнительно продукции на сотни 
миллионов рублей. Действительно, 
мал золотник, да дорог!

Между тем потери металла при 
обработке составляют в среднем по 
машиностроению 20 процентов, в 
тракторной и автомобильной про
мышленности —  от 30 до 55 про
центов.

Одна из причин таких потерь — 
применение устаревших нормативов. 
Наша неотложная задача — устано
вить научно обоснованные нормы 
расхода материальных ресурсов, бе
режливо, разумно использовать 
каждый килограмм стали, нефти, 
сельскохозяйственного сырья и дру
гих продуктов, каждый киловатт- 
час электроэнергии. Недаром гово
рят: «Если есть бережливые в це
хе, значит, будут и успехи».

Экономное расходование матери
альных ресурсов, как показывает 
практика, тесно связано с примене
нием продуктов химии. Мы должны 
открыть «зеленую улицу» синтети
ческим материалам и прежде всего в 
те отрасли производства, где они 
дадут наибольший экономический 
эффект.

Достижение высшей производи
тельности общественного труда, наи
лучшее использование природных, 
материальных и трудовых ресурсов 
возможны лишь на путях макси
мального ускорения технического 
прогресса, всемерной химизации на
родного хозяйства, подлинно науч
ной организации производства. Тех
нику и экономику нельзя разделить, 
они взаимосвязаны. Экономические 
показатели зависят от уровня тех
ники и организации производства, а 
технические проблемы, в свою оче
редь, нельзя решать без глубоких 
экономических обоснований. И там, 
где налажено тесное сотрудничество 
рабочего, технолога, конструктора и 
экономиста, там успешнее разви
вается производство.

В содружестве с наукой коллек
тивы многих предприятий респуб
лики проводят большую работу по 
автоматизации и механизации, вне
дрению прогрессивной технологии, 
созданию высокопроизводительных 
машин и оборудования.

В Москве за годы семилетки ком
плексно механизировано 41 пред
приятие и 580 цехов и участков; 
около 90 процентов прироста про
дукции достигнуто за счет повыше
ния производительности труда. Ле
нинградцы за эти годы осуществи
ли комплексную механизацию 22 
предприятий и 362 цехов. Это поз
волило перевести на другие виды 
работ 38 тысяч рабочих. За период 
1959 —  1963 гг. удельный вес 
ручного труда в промышленности 
Московской области снижен более 

чем на одну четверть. Реализация 
разработанного перспективного пла
на технического развития позволит 
к 1970 году еще почти наполовину 
снизить долю ручного труда на 
предприятиях Подмосковья.

Вот какие плоды может принести 
техническое перевооружение произ
водства! Работу в этом направлении 
нам необходимо всемерно расши

рять. Следует максимально механи
зировать не только основные, но и 
вспомогательные производственные 
процессы. Направлять средства в 
первую очередь туда, где можно по
лучить наибольший эффект.

Большую экономическую выгоду 
приносит внедрение прогрессивной 
технологии: групповой обработки де
талей, точных видов литья и штам
повки, автоматической сварки, не
прерывной разливки стали и других 
технологических процессов.

Возьмем электрофизические и 
электрохимические методы обработ
ки. Они позволяют изготовлять та
кие сложные и высокоточные изде
лия, которые механическим спосо
бом сделать трудно или вообще не
возможно. Расчеты показывают, 

что если изготовление штампов и 
пресс-форм в республике перевести 
на эту технологию, то мы получили 
бы примерно 20 миллионов рублей 
годовой экономии. Вот они, резервы, 
которые еще не приведены в дей
ствие!

Зачастую даже в одном и том же 
экономическом районе предприятия, 
производящие одинаковую продук
цию, имеют разные экономиче
ские показатели. В Северо-Кавказ
ском экономическом районе, к  при
меру, два завода выпускают газо
вые плиты. Себестоимость плиты, 
изготовленной в г. Краснодаре, на 
20 процентов выше, чем в г. Орджо
никидзе. Чем это объясняется? В 
Краснодаре корпус плиты и другие 
детали изготавливают из литья, а в 
Орджоникидзе —  путем штамповки 
и сварки.

Внедрение передовой технологии, 
как известно, укрепляет экономику 
предприятия, улучшает условия ра
боты людей, открывает возможности 
для комплексной механизации и ав
томатизации производства. Поэтому 
заслуживает всемерной поддержки

(Окончание на 2-й стр.).
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и распространения опыт волгоград
ских предприятий, где разработана 
и внедряется комплексная техноло
гия, включающая все процессы —  
от заготовки материалов до отгрузки 
го горой продукции.

Перевооружению и совершенство
ванию производства хорошо служит 
модернизация действующего обору
дования, если она, конечно, прово
дится на должном техническом уров
не.

В больших размерах ведется эта 
работа на предприятиях городов 
Горького и Куйбышева. За годы се
милетки здесь модернизировано око
ло 30 процентов станочного парка и 
кузнечно-прессового оборудования. 
Усовершенствование машин и стан
ков ведется комплексно, как прави
ло, с расчетом на последующее их 
включение в автоматические и по
точные линии. Средства, израсходо
ванные на эти целП, полностью оку
пились, выпуск продукции увели
чился, затраты на рубль товарной 
продукции уменьшились.

Модернизация оборудования — 
это выигрыш времени; она дает воз
можность наращивать мощности в 
короткие сроки и при меньших за
тратах.

Говоря о техническом прогрессе, 
нам хотелось особо подчеркнуть 
важность экономического обоснова
ния работ по совершенствованию 
производства. Хорошо известно, что 
техническое новшество приносит 
пользу только в том случае, если 
оно экономически выгодно и облег
чает труд людей. И все же в прак
тике немало фактов, когда решение 
технических задач ведется без необ
ходимых экономических расчетов. 
Это, естественно, приводит к  сни
жению эффективности нововведений 
и неоправданным затратам.

При этом мы не можем забывать, 
что экономическая выгода машин, 
приборов, изделий и материалов оп
ределяется не только затратами на 
изготовление, но и расходами на их 
эксплуатацию, долговечностью и на
дежностью в работе. Качество про
дукции и ее экономичность — две 
стороны одной медали.

Центральный Комитет партии, Со
ветское правительство требуют от 
нас дальнейшего улучшения каче  ̂
ства, повышения надежности изде
лий. Это даст нам возможность по
ставить на службу коммунистиче
ского строительства дополнительные 
источники накоплений. Возьмем мо
торостроение. Если бы все заводы 
РСФСР выпускали двигатели внут
реннего сгорания с моторесурсом на 
уровне новейших достижений нау
ки и практики, то это позволило бы 
сэкономить десятки миллионов руб
лей в год. Резервы улучшения каче
ства и надежности есть на каж
дом предприятии. Использованию 
этих резервов, в частности, способ
ствует разработанная и успешно 
осуществляемая на предприятиях 
Саратова, Пензы и других городов 
система инженерно-технических 
организационно-воспитательных ме
роприятий по повышению каче

ства продукции, сдаче ее с перво
го предъявления.

Однако есть и другие факты, ког
да допускают большие потери от 
брака, а план по объему производ
ства выполняют за счет выпуска 
товаров, не пользующихся спросом 
у потребителей. В минувшем году 
швейно-трикотажные фабрики Сред
не-Волжского совнархоза выпусти
ли подобной продукции на три мил
лиона рублей. Потери от брака на 
предприятиях этого совнархоза со
ставили свыше 8 миллионов руб
лей. Нетерпимые факты!

Мы, участники совещания, при
зываем всех рабочих, инженеров, 
техников, конструкторов, технологов 
и работников науки еще шире раз
вернуть фронт борьбы за создание 
высокопроизводительной технини, 

совершенствование технологии и на 
этой основе добиваться высокого 
качества изделий, сокращения за

трат на их производство. Советская 
продукция должна быть отличной и 
дешевой.

Большие возможности эффектив
ного ведения хозяйства заложены в 
специализации и кооперировании 
производства, целесообразном ком
бинировании родственных предприя
тий.

Используя преимущества укруп
ненных экономических районов, в 
республике создаются специализиро
ванные предприятия за счет кон
центрации мелкого нерентабельного 
производства и ввода новых мощно
стей по выпуску продукции обще- 
машиностроительного применения. 
Но разве мы можем быть довольны 
темпами этой работы, если государ
ство все еще несет большие потери 
от распыленности производства изде
лий массового назначения. В Северо- 
Кавказском экономическом районе 
изготавливают 3.600 тысяч токар
ных резцов в год,, из них один мил
лион —  на заводе «Красный гид
ропресс», а остальные —  на 32 
предприятиях. _ Средняя себестои
мость резца составляет 1,3 рубля, а 
на заводе «Красный гидропресс» —  
38 копеек. Если организовать спе
циализированное производство всех 
резцов, те можно сэкономить более 
2 миллионов рублей в год.

Особенно много раздробленности 
и кустарщины в ремонтном деле. 
Организация специализированного 
ремонта является актуальной эко
номической проблемой, к  решению 
которой надо привлечь всеобщее 
внимание. По ориентировочным рас
четам, специализация и централи
зация ремонта оборудования в рес
публике даст экономию в размере 
180— 200 миллионов рублей в год. 
Специализация —  это ключ к  вы
соким темпам развития промышлен
ности и строительства.

Крупнейшим резервом увеличения 
выпуска продукции....является бы
стрый ввод и полное освоение но
вых производственных мощностей. 
Замечательным примером тому слу
жит Уфимский завод синтетического 
спирта. Коллектив этого предприя
тия в короткие сроки реконструиро
вал действующее производство, ос

воил новые технологические линии, 
осуществил интенсификацию про
цессов и за годы семилетки увели
чил выпуск продукции в 2,5 раза. 
Здесь достигнуты лучшие показате
л и ^  съему спирта с реактора и се
бестоимости продукции.

Но так, к  сожалению, не везде. В 
ряде случаев освоение проектной 
мощности идет медленно, что приво
дит к  замораживанию средств, на
носит ущерб народному хозяйству. 
Речь идет не только о получении за
данного количества продукции, но и 
о достижении в кратчайший срок 
всех запроектированных показате
лей: производительности труда, се
бестоимости и качества продукции, 
рентабельности производства. Толь
ко *огда можно считать мощности 
полностью освоенными.

Первоочередное внимание мы 
должны уделить ускоренному вводу 
в строй химических производств. 
Это наш важнейший долг и обязан
ность перед партией и народом.

С особым словом мы обращаемся 
сегодня к строителям и проектиров
щикам. Исключительно велика ваша 
роль, товарищи, в создании мате
риальных основ нового общества, в 
наращивании производственных 
мощностей, Наще государство, вы
деляя огромные капиталовложения, 
постоянно заботится об их эффек
тивном использовании, обеспечении 
наибольшего прироста продукции на 
каждый затраченный рубль. Коллек
тивы многих научных, проектных и 
строительных организаций с успе
хом выполняют' эти требования. 
Примером концентрации сил и 
средств может служить работа туль
ских строителей. Они создали слож
ный комплекс по производству кар
бамида за восемнадцать месяцев 
вместо 30 по норме. А работники 
Щекинского химкомбината всего 
лишь за три месяца полностью ос
воили мощность этого крупного це
ха.

Вместе с тем сооружение многих 
объектов растягивается на длитель
ные сроки и обходится дорого. Те
перь особенно важно привести і 
действие такие экономические ры
чаги, которые бы способствовали 
концентрации ресурсов и снижению 
стоимости строительства. В связи с 
этим мы считаем ценным опыт опла
ты строительных работ за готовый 
объект в целом без промежуточных 
платежей. Нам следует шире внед
рять материальное стимулирование 
за досрочный ввод в действие объ
ектов, высокое качество строитель
ства, экономное расходование ресур
сов, распространять опыт, работы 
комплексных бригад с ибпользова:  
нием аккордно-премиальной систе
мы оплаты труда.

Наибольший прирост продукции 
на каждый затраченный рубль вло
жений, сокращение сроков их оку- 
--------------------------------------------—

паемости во многом зависят от про
ектных организаций. Мы не можем 
забывать, товарищи, что предприя
тия, проекты которых сейчас разра
батываются, будут действовать при 
коммунизме, и в них надо заложить 
самые лучшие решения. Проекти
ровщики и строители должны счи
тать свою задачу выполненной лишь 
тогда, когда объект освоен на пол
ную мощность и достигнуты уста
новленные технико-экономические 
показатели.

Товарищи!
Развитие экономики в конечном 

счете зависит от людей, от организа
ции их в процессе производства, от 
уровня производительности труда.

«Повышение производительности 
общественного труда, —  говорил 
товарищ Н. С. Хрущев,— вот ме
рило нашего прогресса и важней
ший источник роста уровня жизни 
людей. Всякая иная постановка воп
роса —  пустая маниловщина».

Мы обязаны помнить, что при 
наших масштабах производства каж
дый процент роста производитель
ности труда дает значительное коли
чество дополнительной продукции и 
способствует дальнейшему улучше
нию жизни людей. Так, повышение 
производительности труда на один 
процент в угольной и текстильной 
промышленности республики позво
ляет увеличить добычу угля на 
3 миллиона тонн, выработку тканей 
—  на 70 миллионов метров в год.

Разумеется, важнейшим фактором 
роста производства является техни
ческий прогресс. Но многое зависит 
и от организации труда. Мы долж
ны наиболее рационально использо
вать рабочий день, вести система
тический анализ затрат времени. 
Особо нам следует обратить внима
ние на обеспечение рабочих мест ма
териалами и инструментами, на по
вышение технического состояния 
машин и оборудования. Именно по 
этим причинам происходит больше 
половины потерь рабочего времени. 
Устраним мы потери времени — 
значит пустим в ход крупные резер
вы роста производительности обще
ственного .труда.

В борьбе за высокую производи
тельность труда большая роль при
надлежит нормированию труда и ор
ганизации заработной платы. Наш 
долг —  систематически вести пере
смотр норм выработки в соответст
вии и на основе проведения орга
низационно-технических мероприя
тий. Очень важно повысить удель
ный вес технически обоснованных 
норм, резко сократить так называе
мые опытно-статистические нормы 
выработки. При этом успех дела во 
многом будет зависеть от того, ка
кое участие примут в этой работе 
сами рабоч^^ледует больше мате
риально заинтересовать людей в 
производстве добротной продукции

с низкими затратами.
Товарищ Н. С. Хрущев часто на

поминает нам о том, что надо уметь 
считать, обосновывать экономиче
ски любые решения, добиваться 
максимальной эффективности произ
водства. Пусть раждыи рабочий бу
дет экономистом на своем рабочем 
месте! Технологи и конструкторы 
должны овладеть экономическими 
знаниями, а экономисты, в свою 
очередь, глубже вникать в технику 
производства. Важно, чтобы наши 
хозяйственники хорошо знали и 
умело применяли такие инструмен
ты развития экономики, как хозяй
ственный расчет, себестоимость, 
прибыль.

Умение считать, вести технико
экономический анализ, постоянно 
сравнивать результаты хозяйствен
ной деятельности предприятий, це
хов, участков, изыскивать и широ
ко осваивать передовой опыт — ме
тод хозяйствования, требование на
шего времени.

Постоянное совершенствование 
хозяйственного руководства немыс
лимо без изучения и внедрения все
го того нового, что рождается в 
экономической работе. В частности, 
заслуживает внимания опыт опера
тивного планирования на Новочер
касском заводе, практика ежеднев
ного учета и контроля за выполне
нием плана, особенно по экономи
ческим показателям. Получает все 
более широкое распространение но
вая форма организации и управле
ния производством —  фирмы, про
изводственные объединения. Раз
вертывается движение по ликвида
ции убыточности предприятий и от
дельных видов продукции.

Много ценного в экономической 
жизни рождается непосредственно 
на рабочих местах. Вот уже более 
двух лет бригада тов. Быкова Н. С. 
на Воронежском шинном заводе ра
ботает по творческим экономическим 
планам. За это время коллектив 
сэкономил 12 тысяч рублей только 
за счет снижения отходов сырья, ма
териалов и улучшения технологиче
ских режимов. Есть и в других рай
онах свои маяки в экономической 
работе.

От нас зависит, чтобы каждое 
техническое и экономическое новше
ство не только пользовалось приз
нанием, но самое главное —  в мас
совом порядке внедрялось в произ
водство.

Улучшение всех показателей 
предприятий связано с развитием 
общественных начал в экономиче
ской жизни. Технико-экономические 
советы, бюро экономического анали
за и технического нормирования, 
общественные смотры и конферен
ции стали постоянно действующими 
формами массового привлечешь W  
ботающих к  управлению Производ
ством, к решению актуальных воп

росов экономической жизни. Боль
шая работа по привлечению 
общественности к  нормированию 
труда проводится в Свердлов
ской области. Более чем на 
300 предприятиях и стройках 
действуют общественное бюро и 
лаборатории нормирования и органи
зации труда, в работе которых уча
ствуют 17 тысяч человек; свыше 
двадцати тысяч рабочих выступили 
с предложениями о повышении норм 
выработки. •

Вопросы экономики производства 
уже давно перестали быть монопо
лией специалистов; широкие массы 
трудящихся активно участвуют в 
этой работе. Мы и впредь должны 
привлекать внимание общественно
сти к  вопросам экономики. Разуме
ется, это вовсе не означает, что 
снижается роль экономиста на про
изводстве. Наоборот, одновременно 
надо поднимать значение и ответст
венность кадров экономических 
служб. «Дельный экономист, —  пи
сал В. И. Ленин, —  вместо пустя
ковых тезисов, засядет за изучение 
фактов, цифр, данных, проанализи
рует наш собственный практический 
опыт и скажет: ошибка там-то, ис
правлять ее надо так-то».

Большая роль в улучшении рабо
ты промышленности и строитель
ства принадлежит экономической 
науке, которая призвана раскры
вать пути совершенствования пла
нирования и организации производ
ства. Применение электронно-вы
числительной техники в планирова
нии, анализе и расчетах —  одна из 
важнейших задач экономической 
науки.

Следует шире открыть дорогу на
учному поиску, экономическому экс
перименту. При этом мы обязаны 
исходить из указаний партии о том, 
что всякое новое дело должно быть 
экономически обосновано, провере
но практикой. В соединении сил 
науки, и практики —  генеральный 
путь подъема экономической науки.

Постоянное совершенствование 
руководства хозяйством, укрепле
ние экономики имеют большое меж
дународное * значение. Мы всегда 
должны помнить указание великого 
Ленина о том, что главное воздей
ствие на мировое развитие социа
лизм оказывает своими хозяйствен
ными успехами.

Товарищи!
Масштабы наших задач огромны. 

Впервые в мире советский народ 
строит здание коммунистического 
общества. Нельзя представлять себе 
дорогу в замечательное коммунисти
ческое будущее легкой, гладкой. На 
нашем пути немало трудностей. Но 
возможности наши неиссякаемы.

Мы располагаем армией высоко
квалифицированных рабочих, инже
нерных и научных кадров. На раз
витие промышленности, строитель

ства, науки правительство ежегодно 
‘ выделяет республике огромные 

средства.
У нас есть все условия для того, 

чтобы в кратчайший срок резко по
высить экономическую эффектив
ность народного хозяйства, сделать 
все предприятия рентабельными, 
высвободить дополнительные сред
ства и направить их на развитие 
химической индустрии.

Высокая оценка работы промыш
ленности РСФСР, данная в письме 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР в связи с досрочным заверше
нием государственного плана прош
лого года, обязывает всех нас более 
разумно использовать технику и ма
териальные ресурсы, ценить каждую 
копейку и минуту, чтобы быстрее 
и с наименьшими затратами взять 
новые рубежи в развитии экономи
ки.

Умело используем наши огромные 
резервы и возможности социалисти
ческой системы хозяйства, шире 
развернем соревнование за коммуни
стический труд и на этой основе 
досрочно выполним семилетку, соз
дадим прочную базу для дальней
шего еще более быстрого продви
жения вперед!

Под руководством Коммунистиче
ской партии, ее ленинского Цент
рального Комитета во главе с Ни
китой Сергеевичем Хрущевым, 
неутомимым борцом за великое де
ло мира, за коммунизм, трудящиеся 
Российской Федерации добьются зна
чительного улучшения экономиче
ской деятельности предприятий и 
строек, одержат Иговые победы в 
коммунистическом строительстве!

ПРИСВОЕНИЕ МНОГОДЕТНЫМ 
МАТЕРЯМ ПОЧЕТНОГО 

ЗВАНИЯ «МАТЬ-ГЕРОИНЯ»
Указом Президиума Верховного 

Совета СССР от 21 мая 1964 года по 
Томской области присвоено почетное 
звание «Мать-героиня» с вручени
ем ордена «Мать-героиня» и грамо
ты Президиума Верховного Совета 
СССР матерям, родившим и воспи
тавшим десять детей:

1. Буркаевой Марии Игнатьевне
—  работнице Дубровинской началь
ной школы, Шегарский сельский 
район. __

2. Винокуровой Галине Матвеевне
—  рабочей совхоза «Петропавлов
ский», Чаинский сельский район.

3. Каримовой Хазбидямал Сады- 
ковне —  рабочей совхоза «Коломин- 
ский», Чаинский сельский район.

4. Костаревой Валентине Ильи
ничне —  домашней хозяйке, поселок 
Кедога Парабельского сельского 
района.

(ТАСС).

Завершить сев 
в лучшие сроки

В хозяйствах области в разгаре 
весенне-полевые работы. На 22-е 
мая яровыми культурами засеяно 
больше 120 тысяч гектаров. План 
сева выполнен на одну треть.

Высокими темпами ведут сев в 
Шегарском производственном уп
равлении. За прошедшую неделю 
здесь посеяно 50,3 тысячи гектаров 
пшеницы, что составляет более по
ловины плана этой культуры. За
вершен сев гороха на зерно. План 
весеннего сева хозяйства управле
ния выполнили на 43 процента.

Сельскохозяйственное
О Б О З Р Е Н И Е

Механизаторы колхоза имени Ки
рова и Гынгазовской фермы сов
хоза «Россия» завершили сев пше
ницы и всех ранних яровых куль
тур.

Хорошо организовали весенние по
левые работы колхозники и рабочие 
совхозов Кривошеинского управле
ния. Здесь засеяно пшеницей и го
рохом 12 тысяч гектаров, план 
сева выполнен на 33 процента.

В Шегарском и Кривошеинском 
производственных управлениях вся 
техника в основном используется в 
две смены. Техническое обслужива
ние тракторов и сельскохозяйствен
ных машин ведется мастерами-на- 
ладчиками, широко используются 
комбайны и приспособленные авто
мобили для механической загрузки 
сеялок.

Особенность весны текущего года

заключается в том, что северные уп
равления весенне-полевые работы 
начали почти одновременно с южны
ми управлениями. Началась ударная 
вахта весны в Бакчарском и Чаин- 
ском производственных управлениях. 
Здесь в колхозах и совхозах за ис
текшую неделю посеяна 21 тыся
ча гектаров ранних зерновых, 
план весеннего сева выполнен на 
30 процентов.

Как же обстоит дело в хозяйст
вах Зырянского и Томского произ
водственных управлений? В Зырян

ском управлении посеяно 
только 10,5 тысячи гектаров, 
или 25,3 процента к  плану, а 
в Томском управлении план 
весеннего сева выполнен на 
14,3 процента.

Следует заметить, что в ря
де хозяйств Томского производствен
ного управления продолжает
ся вывозка местных удобрений, на
чата посадка раннего яровизирован
ного картофеля и ранних сортов 
капусты, посев моркови и других 
овощей.

Ниже своих возможностей работа
ют хозяйства Асиновского производ
ственного управления, где план ве
сеннего сева выполнен на 26,8 
процента.

За последние дни область еже
дневно засевает 27— 28 тысяч гек
таров. Темп неплохой. При этих ус
ловиях мы имеем возможность в те
кущей пятидневке, то есть до 25 
мая, повсеместно завершить сев пше
ницы, гороха и льна. Это сейчас яв
ляется главной задачей.

Н А  П О Л Я Х  Ч А И Н С К О ГО  У П РА В Л Е Н И Я
В совхозе «Чаинский» коллективы Мушкинской и Андреевской 

ферм план сева выполнили наполовину, закончили сев пшеницы и 
льна.

р  V
Бригада поселка Лось-Гора колхоза «Россия» (бригадир И. Я. Стер- 

хов) закончила сев льна. Посеяно 89 процентов овса, 56 процентов 
пшеницы.

V
Образцы самоотверженного труда показывают механизаторы Свет- 

лянинской фермы совхоза «Чаинский» Гавриил Быков и Александр 
Варламов. На тракторах MT3-5Q они засевают по 27 —32 гектара 
в смену при норме 14 гектаров.

А. КУНГУРОВ.

Опять ребятам не до  сна...
— Земля-то какая...
Павел Андреевич Параев бе

рет горсть крупитчатого, словно 
творог, чернозема.

— К  ладони не льнет... 
Структура...

Это поле в -- прошлом году 
было изрезан^ перелесками, за 
склоны пади цеплялись корни 

•белоствольных берез, качались 
на ветру разлапистые кроны 
сосен. Теперь здесь произведе
на раскорчевка. Перепаханная 
и забороненная, черная, как 
вороново крыло, земля дышит

Репортаж

дрожащим в воздухе маревом.
— Отвоевали Денисов лог...
Сапоги тонут в мягкой раз

бороненной пашне. Мы подни
маемся по косогору, и границы 
поля раздвигаются.

— Ох, и ленок здесь уро
дится...

Весенний ветер на вершине 
бугра бьет в лицо председате
лю колхоза, тугой и теплый- За 
перелогами,^ где пушатся жел
той пыльцой вербы и набухают 
почками березы, такие же чер
ные, убегающие к горизонту по
ля. И отовсюду: с Кайлы, Лы
сой горы и Круглого табора до
носятся гуденье и рокот мото
ров.

Загорелые, чумазые, в про
масленных спецовках ребята 
ведут по полям стальных ко
ней.

Сцепки борон, лущильники, 
сеялки... Бегут за дисками бес
конечные бороздки, ложатся в 
землюянтарныѳ зерна.

Через месяц тут будет шеле
стеть нива.

В первый день Анатолию 
Ерошникову не повезло. Траки 
гусениц залепило грязью, трак
тор надсадно гудел и вяз в ни
зине. Не зря то место называ
ют Волчьими норами. Кое-как 
за день прибил влагу на 20 
гектарах. На второй день 

Анатолий вырвал- 
- ся на «большую 

'І землю». Вырвался и
«рванул» семьдесят 
гектаров. Почти пол
торы нормы за смену!

Вчера трактор тас- 
•кал бороны, а сегодня 
— уже сеялки. Вьет
ся, тянется широкая 
лента земли, приняв
шей в себя семена.

Клонится к лесу 
солнце. Окончена еще 
одна смена. Перекры
та еще одна норма 
(Снимок — вверху) 
Короткая пересмена 

заправка— и за рычаги 
садится напарник Ана
то ли я -В и кто р  Дмит
риев. Наступление 
продолжается.

В эти дни и ночи 
нет никому покоя. 
Мчатся по дорогам ма
шины, потряхивая на 
ухабах увесистые кули 
с зерном. Утром Алек
сандр Кусков привез 
на своем газике семе
на на край поля, а в 

обед вон уже куда надо везти..- 
За полдня 20 гектаров отмаха
ли ребята.

Трактористы, что сидят на 
«колесниках», тоже бьют ре
корды. Норма 18. а Анфино- 
ген Лидакс засеял за день 28 
гектаров. Петр Данильчук 
«дал» 27.

С ранней зари в седле Ста
нислав Чижов. Заброшен кан
целярский стол плановика-эко- 
номиста. Судьба планов и эко
номики колхоза решается в по
ле. Масштабы изменились: то. 
что зимой подсчитано с каран
дашом, сейчас выверяется тех
никой.

Юрий Александрович Бар
ков — заведующий сельским 
клубом. Сегодня место само
деятельности — в поле... Вече
ром будет короткий концерт,

а сейчас секретарь партийной 
организации первого отделения 
Барков спешит на мотоцикле 
вручать алые вымпелы передо
викам сева (снимок внизу). 
Кто их сегодня получит? Вик
тор Костенко, Иван Соколов
ский, Николай Куштынов, ко
торые заборонили по 42 гекта
ра при норме 31. Будет вым
пел и у Анатолия Ерошникова, 
и у  Анфиногена Лидакса, и у 
Петра Данильчука.

У  льноводов свои заботы. 
Просеивают сквозь сита и рас
сеивают по полю золу, вносят 
в землю туковыми сеялками 
аммиачную селитру. Химия в 
союзе с земледельцем, химия 
открыла второй фронт-

От темна до темна и от све
та до света в поле механизато- 
ры. Тейпы, темпы... За первый 
день засеяли 321 гектар, за 
второй уже перевалили за че
тыреста. К  20 мая колхоз вы
полнил план сева зернобобовых 
на 27,5 процента и занял вто
рое место по управлению.

Дни погожие, ночи теплые. 
Усталые, но счастливые меха
низаторы.

«Ведь на дворе опять весна. 
Опять ребятам не до сна...» 
Но не соловьи поют вокруг, 

а моторы. Нет тишины на по
лях ни днем, ни ночью, потому 
что время такое — весна.

В. М АКШ Е Е В , 
Колхоз «Комсомолец» Аси

новского управления.
Фото В. Бажова.

ОТВЕЧАЕМ НА ПИСЬМА 
ЧИТАТЕЛЕЙК а р га со кски й  район, 

тов. СЕМЬЯНСКОЙ.
Из ваш его письм а в редакцию  мы 

•узнали, что директор Ново-Васюган- 
с ко го  промкомбината  М. А. О киш ев 
не тол ько  гр уб  с подчиненны м и, но 
и под вашей фамилией написал 
кл я у з у  на одного из врачей села 
Васюган.

Наш корреспондент тов. Курило- 
вич сообщ ил редакции, что ф акты , 
излож енны е в вашем письме, под
твердились. Реш ением исполкома 
райсовета ди р е кто р  Ново-Васюган- 
с ко го  промкомбината  М. А. О киш ев 
от работы  освобожден. За подделку 
подписи, за развал работы ком би на
та тов. О киш еву объявлен строгий 
вы говор с занесением в личное де
ло,

V
Том ский район,
ученице Саше СОЛОМНИКОВОИ.
Ты правильно поступил а, Саша, 

сообщ ив редакции о нечестном по
сту п ке  до ярки  К удринской  фермы 
совхоза «Рыбаловский» Галины Пет
ровой, которая подливала воду в 
молоко. На К удринской  ферме со
стоялось производственное совещ а

ние, на котором  обсуждался вопрос 
о Петровой. Товарищ и по работе 
резко  осудили П етрову и просили 
ад м инистраци ю  фермы освободить 
ее от работы  до ярки . Сейчас она 
переведена на общ ие работы.

Обо всем этом нам сообщ ил се к
ретарь партком а совхоза «Рыбалов
ски й»  т. Чепурнов.

V
г. КОЛПАШЕВО,
Н ары мская государственная се
лекционная  станция, 
тт. А. С. ЛУЗИНУ и А . А . ТРИФО
НОВУ.
Вы справедливо возм утились пове

дением члена КПСС, директора вось
милетней ш ко лы  N» 7 В. А. Т рикоза , 
которы й даже в рабочее время 
устраивал п ь я н к у  и дебоши. Пове
дение Т рикозы  неоднократно о б суж 
далось на п а ртий ны х собраниях.

Тов. Т рикоз не м ож ет быть руко - 
те й ИТеЛеМ ш ко лы  и воспиты вать  де-

К а к сообщ ил нам тов. Нестеров — 
заведую щ ий Том ским  областным от
делом народного образования,— В. А. 
Т рикоз снят с работы.

Ш е га р ски й  район,
П. Н. КОРОТКОВУ.
Вы писали о пьянстве  и плохой 

работе мастеров Н овониколаевского  
цеха Ш е гарского  райпром ком би на
та И. С. Рязанцева и Ф . С. Ф еды нина .

С тарш ий инж енер  областного у п 
равления бытового об служ ивания  
тов. М ихайлов, котором у было п о р у 
чено проверить ф акты , ука за нн ы е  в 
письме, подтвердил и х  правильность.

На проф сою зном собрании о б суж 
дены итоги  работы  цеха за первый 
квартал текущ е го  года. Товарищ и 
резко  осудили мастеров цеха 
тт . Рязанцева и Ф еды нина, и х  пове
дение. Им объявлен строгий  вы говор 
с предупреж дением . Кроме того , тое. 
Рязанцев за плохое состояние тех
н и ки  безопасности ош траф ован.

V
Б а кча р ски й  район,
тов. СТАРОДУМОВУ.
В своем письм е в редакцию  вы об

виняете раб отников  Т етеринского  
сельпо в ж ул ьни честве  и расхищ е
нии _ кооперативны х средств.

Мы направили ваш е письм о для 
проверки  своему корре спонд енту  
тов. Каратаеву. По ваш им ж е  си гн а 
лам проверяли работу Тетери нского  
сельпо со тр уд ни ки  ОБХСС Б акчар- 
ско го  района. М ного затрачено вре
мени на проверку , много  опрош ено 
людей, но ни один ф акт , приведен
ны й  вами, не подтвердился. П р о кур а 
тура  Б акчарского  района п р е кр а ти 
ла следствие по Т етери нском у сель
по.

Ранее председатель сельпо тов. 
Трясцы н действовал неправильно. 
Так, он незаконно сверх нарядов 
брал водку на Томском ликеро-водоч
ном заводе, допустил скарм ли вание 
ско т у  продовольственной пш еницы , 
за что был строго  наказан  в пар
тийном  порядке . Но хищ ение  им 
кооперативной собственности не у с 
тановлено. А  вы, работая зам ести
телем председателя Тетери нского  

*  сельпо, вели себя с
членами кол лектива  
1 ж и телям и  села По-

ми старались «убрать» 
Грясцы на, для чего 
всячески чернили его, 

& писали ж алобы  во асе 
чѴ- инстанци и . Своим пове

дением и бесконечны ми 
жалобами вы мешали 
нормальной работе иол- 

* 0  леитива и вас перевели 
в другое сельпо. Вам 
следует сделать из этого  
выводы.

Том ский район,
А. С. БАРАУЛИНОИ.
В ответ на ваше пиеь- 

мо о том, что тов. Б раж 
н и ко в  укры вается  от у п 
латы  алиментов, с та р 
ш ий п о м ощ ник п р о ку р о 
ра области тов. Баранов 
сообщ ил: Б р а ж н и ко в  ра
зы ска н  пр о кур а тур о й  
А си н о вско го  района. 

Против него возбуждено 
уголовное дело. Судебно
му исполнителю  предло
ж ено  дать ука за ни е  б у х 
галтерии А синовской  го 
родской электростанци и  
(где работает Б раж ни
ков) удерж ивать  алимен
ты  и учесть задолжен
ность.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО- д е л о  к а ж д о г о

| О б л и к  р о д н о г о  
* Г О Р О Д А

Написал пером—подкрепи делом
Едва ли найдется такой томич, который не порадовался бы ново

му облику современного Томска. В огнях неоновой рекламы еще 
выше кажутся новые белокаменные здания. И серая лента асфаль
та, вписавшаяся в зелень тополиных аллей, кажется не простым 
дорожным полотном, а каким-то чудесным украшением, созданным 
человеком во имя его блага. Освобожденные от заборов расшири
лись, похорошели и Театральный сквер, и сквер на площади Рево
люции. Доброй улыбке под стать широкие во всю длину первых эта
жей ветражи из зеркального стекла «Дома обуви», магазина «Бе
лочка».

Но коротки весенние ночи. И когда в ранний час майского утра от
куда-то из градирен ГРЭС-Н выкатывается огненный шар весеннего 
солнца, у гостей и у хозяев Томска сплошь и рядом пропадает поэ
тический настрой. Мы видим, что даже центральные магистрали 
плохо убираются, а на тротуарах многих улиц и на проспектах име
ни Ленина, имени Кирова и имени Фрунзе лежит такой толстый 
слой пыли, что опасаешься одеть белую рубашку или блузку. Мы 
видим, что рядом с новым зданием стоит обшарпанное, облуплен
ное. А кто хозяева этого дома с беспомощно повисшими ,останками 
водосточных труб?

По мере удаления от центра в наряде города становится все боль
ше непорядка. Допустимо ли это?

В среду этот вопрос был поставлен на обсуждение бюро Томского 
горкома КПСС. В его работе приняли участие и члены бюро Киров
ского и Ленинского райкомов КПСС, члены исполкомов городского и 
районных Советов депутатов трудящихся, руководители служб мно
гоотраслевого хозяйства города, а также хозяйственные руководи
тели предприятий и высших учебных заведений Томска.

Шла речь о серьезных недостатках в выполнении плана благо
устройства города Томска. Дело в том, что некоторые руководи
тели перестали принципиально оценивать эти недостатки, а вместо 
строгого спроса с конкретных исполнителей благодушествуют.

С большим запозданием начался ремонт дорог. В настоящее вре
мя сделано не более 30 процентов того, что должно было быть сде
лано за это время.

Под угрозой весенние посадки деревьев. Если в Ленинском райо
не в течение этой недели было высажено около 5 тысяч деревьев, 
то в Кировском районе к  посадкам почти не приступали.

Коллектив подшипникового завода некогда явился инициатором 
соревнования за высокую санитарную кулйтуру. Однако нынче по
сев 300 квадратных метров газонов по улице Пушкина стал для 
коллектива завода непосильным делом.

С благодушием нельзя мириться. Облик родного города —  это 
наше кровное дело. И план благоустройства существует для того, 
чтобы его выполнять.

Товарищи томичи! Сегодня городской комитет партии и город
ской Совет депутатов трудящихся проводят второй массовый сани
тарный субботник. В этот день будут высажены тысячи деревьев, 
построены новые газоны, разбиты клумбы. И вымытый асфальт 
станет намного приятней. Работы хватит на всех. Так пусть же не 
будет сегодня таких, кто, прячась за спины товарищей, уйдет от 
большого и важного дела благоустройства города.

Пример томичей, вне всякого со
мнения, найдет поддержку и у тру
дящихся городов Колпашева и* Аси
на, поселков и сел области.
5 июля в нашей области будет 
проходить традиционный День здо
ровья. Ему нужна достойная встре-

Говорят, весна вносит свои кор
рективы в планы благоустройства. 
Предполагали строители начать ре
монт дорог в апреле, а начали в мае 
—  почти на месяц позднее, чем 
прошлом году. Виновата ли весна 
том, что она спутала карты томских 
дорожников? Возможно. Только сле
дует иметь в виду одно обстоятельст
во, Трудно найти такой год, когда 
бы строители дорог так плохо гото
вились к  сезону благоустройства, 
как нынче. Если с завозом необхо
димых материалов было более или 
менее благополучно, то ремонт ме
ханизмов на 15 апреля не был за
вершен и наполовину. Многие 
предприятия и организации еще и 
сейчас не заключили с управлени
ем «Гидродормост» договоры на вы
полнение работ, не перечислили ему 
деньги. А организационная неразбе
риха? Достаточно привести один 
пример. Кировский райисполком 
вручил исполнителем планы благо
устройства лишь 8 мая.

Так что не во всем виновата вес
на. Во многом повинны те, кто по 
долгу службы обязан был организо
вать дело, но отнесся к  этому -без 
должной ответственности. Кроме то
го, весна «исправляет» свои ошиб
ки. Устойчивая хорошая погода дает 
возможность вести ремонт и строи
тельство дорог широким фронтом и 
высокими темпами.

Сделали попытку. исправить про
мах и советские органы, ответствен
ные за выполнение плана благоуст
ройства Томска, утвержденного го
родским Советом. Укреплено руко
водство управлением «Гидродор
мост». Ленинский райисполком пе
редал в распоряжение управ
ления группу механизмов и 30 
человек опытных механизато
ров. Это серьезная помощь. И до
рожники ее сразу почувЛ-вовали. В 
течение минувшей декады до поздне
го вечера не прекращалась укладка 
асфальта по проспекту имени Ле
нина. Работы ведутся в две смены. 
И первый километр нового асфаль
тового полотна готов принять поток 
машин. Рабочим цехом управления 
«Гидродормост» стали улицы Войко
ва, Рабочая, Казанская.

И все-таки нынешние темпы рабо
ты коллектива «Гидродормост» не 
могут никого удовлетворить. Не
смотря на то, что сейчас управление

может вести строительные работы в 
две смены на всех направлениях, 
этого не делается. Не случайно ре
монт и строительство дорог в Ленин
ском районе управление ведет с от
ставанием от утвержденного графи
ка.

Среди объектов, которые вклине
ны в план ремонта текущего года, 
есть дороги, которые были сданы 
эксплуатацию сравнительно недав
но. Это результат низкого качества 
строительства.

Взять, к  примеру, дорогу по ули
це Алтайской, заасфальтированную 
летом прошлого, и позапрошлого го
дов. Асфальтовое покрытие, состоя
щее из гравийного слоя и асфальто
бетона, стало разрушаться сразу же 
после сдачи его в эксплуатацию. 
Осенью прошлого года отдельные 
участки дороги оказались совершен
но разбитыми, полотно просело, об
разовались выбойны, ухабы.

Попробуйте проехать по улице 
Пушкина или Розы Люксембург, по 
Иркутскому тракту или улице Кры
лова, по проспекту Фрунзе или Ле
нина, и вы увидите, что значитель
ные участки дорог деформированы. 
А ведь дороги этих улиц также ас
фальтировались два —  три года то
му назад!

Почему дороги Томска выходят из 
строя так быстро, хотя им положе
но служить от ремонта до ремонта 
минимум десять лет? В чем причи
на?

—  Механический фактор — пе
регрузка, —  отвечает главный ин
женер «Гидродормоста» тов. Сафо
нов.

—  Географический фактор —  тя
желые гидрологические условия, — 
уточняет управляющий «Гидродор- 

мостом» тов. Булаев.
Все это, конечно, так. *Но не в 

этом главное.
Одной из основных причин преж

девременного разрушения дорожной 
одежды является низкое качество

приготавливаемой асфальтобетонной 
смеси, отсталая технология. Многое 
еще на асфальтовых заводах делает
ся вручную, «на глазок».

Для улучшения качества приго
товления гравийно-битумной смеси 
необходимо весь гравийный матери
ал пропускать через камнедробилку 
строго контролировать дозирование 
нефтебитума. Но совершенствованию 
технологии производства асфальта, 
улучшению его качества на асфаль
товом заводе управления «Гидро
дормост» не придано должного зна
чения. Другая весьма важная при
чина, укорачивающая срок службы 
дорог, —  недостаточно хорошо под
готовленное основание земляного 
полотна, укатку которого иногда ве
дут без щебенки. Толщина гравий
ного слоя подчас произвольно сокра
щается. Основание уплотняют недо
статочно.

Не везде устраиваются водоотво
ды и дренажи. Технические руково
дители управления «Гидродормост» 
это знают, но предпочитают не вы
носить сор из избы.

Сейчас коллектив «Гидродормоста» 
ведет подготовку основания под ук
ладку асфальта по улице Рабочей, 
но водоотвод не делается. При скоп
лении воды в период осенних дож
дей и таяния снега это может при
вести к  преждевременному разруше
нию дорожного полотна.

Качество дорожного строительства 
значительно поднялось бы, если бы 
заказчик осуществлял постоянный 
контроль за ходом строительства. Но 
пдоекгно-сметной документации до
роги нет. И контролировать не по 
чему.

Изготовить проектную документа
цию взялся инженерно-строитель
ный институт. Однако проектиров
щики отнеслись к  этой работе без 
должной ответственности, и строите
ли вынуждены были потребовать до
работать проект. Обиженные «при

дирками», работника? института не 
торопятся исправить недостатки.

Особую тревогу у дорожников вы
зывает отсутствие проектно-сметной 
документации на строительство до
роги по улице Казанской. Здесь про
ходят всевозможные подземные ком
муникации, близки от поверхности 
грунтовые воды. Подготовительные 
работы начинать без документации 
нельзя. Об этом хорошо известно ра
ботникам проектно-сметного бюро 
«Гипротранса», но их никто не торо
пит с изготовлением документации.

Сейчас начались работы по ас
фальтированию дороги на Москов
ском тракте. Но проектно-сметная 
документация, которую готовит про- 
ектно-сметное бюро горкомхоза, так
же еще не вручена строителям.

—  Нет документации и на мно
гие другие объекты, —  заявляют 
дорожные работники.

Следует ли говорить, что все это 
поведет к  снижению качества стро
ительства, к  перерасходованию 
средств, затормозит темпы работ. 
Ведь без проектно-сметной докумен
тации строители не могут заключить 
договоры с заказчиками.

Мирятся с таким положением дел 
и райисполкомы.

' Улица Казанская— главный объ
ект благоустройства Кировского рай
она. И хотя подготовительные рабо
ты к  асфальтированию на Казанской 
затягиваются, Кировский райиспол
ком молчаливо взирает на то, как 
уходит дорогое время.

Улица Казанская не исключение* 
«Опецстрой» должен* загравироваяъ 
улицу Киевскую, но работы еще не 
начаты. Пассажирской автотранс- ■ 
портной конторе пора бы начать ра
боты на улице Татарской. Этого не 
делается. Райисполком мирится да
же с тем, что уже длительное время 
находится в непроезжем состоянии 
по соседству с райисполкомом пере
улок Подгорный.

До сих пор в районе не построено # 
ни одного километра тротуаров, а й 
ведь к осени их должно быть 17 ки- g 
лометров. В чем дело, почему такая Й 
медлительность?

Темпы и качество в дорожном ^  
строительстве —  сейчас главное. А 
дороги— основа плана благоустрой
ства Томска. И потому им должно 
быть уделено первостепенное внима
ние.

Н. ВЯТКИН,
корреспондент нештатного от

дела быта редакции.

Н а ш и  и н т е р в ь ю

Все на субботник!

Как подготовить саженцы к посадке?
Перед посадкой внимательно осм отрите саженец , но на о ткры том  возду- 

хе долго его не держите, — м о гут обветриться и подсохнуть  корни .
Необходимо вырезать сухие, подмерзш ие, больные, надломленные ко р 

ни. Здоровый корень в разрезе имеет белый цвет. Подмерзш ий корень — 
побуревш ий, кори чневы й. Размочаленные при в ы ко пке  концы  корней надо 
немного обрезать остры м садовым ножом тан, чтобы  плоскость раны  была 
обращена вни з, а не в сторону и не вверх. После обрезки ко р н и  сразу ж е 
н у ж н о  по гр узи ть  в почвенную  болтуш ку.

Если саж енец  уж е  н есколько  подсуш ен, опустите  его корням и  на нес
ко л ько  часов я воду.

Р А Б О Т А Е М  
ЗАСУЧИВ РУКАВА
Заместитель секретаря парт

кома Асиновской промышлен
ной зоны Василий Иванович 
Никитин был краток и кадего- 
ричен.
 ̂ — Конечно, по' телефону 
много не скажешь. Но преду
преждаю: асиновцы работают 
засучив рукава. В городе прове
дено несколько субботников и 
воскресников, и улицы сейчас в 
основном очищены от мусора и 
грязи. Сейчас полным ходом 
идет строительство, ремонт тро
туаров и полотна дорог. Постро
ено и  отремонтировано 10.000 
погонных метров тротуаров. На 
улицы вывезено около 5.000 
тонн гравия. Но это — только 
начало работ. За лето нам пред
стоит сделать в несколько раз

темпы надобольше. Так что 
усилить.

На улицах Асина сейчас 
становится все больше моло
дых деревьев. Разбит сквер во
круг нового здания городской 
библиотеки. Комсомольцы за
ложили парк «Счастье». Это 
будет парк молодоженов, где 
каждая счастливая пара, - на
чиная совместную жизнь, будет 
сажать дерево. В городском са
ду высажено 1.500 саженцев 
акации, тополя, хвойных.

— Сейчас на очереди, — за
ключает короткое интервью 
В. И. Никитин, — разбивка 
клумб и посадка цветов.

Сегодня в  Томске массовый СУББО ТН И К по очистке города 

й посадке зелены х насаждений. В С Ѳ  ЬШ С у б б о т н и к !
В-Шшэпапппаосюапоосюаааапппппог^г
В ★ ч зо о о о о о оЕ ш оо аоа оо оо ао оо оо аа ао .

1 В Ц ЕН ТРЕ ВНИМАНИЯ
а В А Р Ш А В А . В центре вни- 
§ мания польской общественно-
□ сти находится визит Председа- 
g теля Совета Министров СССР
□ Н. С. Хрущева в ОАР. Все га-
□ зеты помещают обширное изло- 
u жение его речи на встрече с
□ профсоюзными деятелями ОАР. 
§ Газета «Жиче Варшавы» ука- 
§ зывает, что глава Советского 
§ правительства выступил с важ- 
о ной речью, в которой остановил- 
§ ся на роли и основных задачах, 
о стоящих перед профсоюзными 
§ организациями, а также на про-
□ блеме объединения всех араб- 
§ ских стран.

g УЛ А Н -БАТО Р. Визит главы 
g Советского правительства 
g Н. С. Хрущева в ОАР упрочил 
g и укрепил дружбу между двумя 
g народами. Этот визит вдохнов- 
g ляет народы африканского кон- 
g тинента в их борьбе за свою 

свободу и независимость, он 
свидетельствует о том, что со
циалистический лагерь являет
ся надежным оплотом борьбы 
народов за мир, демократию и 
социализм, цишет газета 
«Унэн».

Помощь Советского Союза 
африканским народам, в том 
числе египетским трудящимся, 
есть подлинно интернациона
листская помощь, подчерки
вает «Унэн». Эта растущая по
мощь Советского Союза и дру
гих стран социалистического со
дружества молодым государст
вам Азии, Африки и Латинской 
Америки, которые, завоевав 
свою национальную независи
мость, борются против неоколо
ниалистских устремлений импе-

I

§

риалистических колонизаторов, 
служит надежной гарантией 
укрепления независимости этих 
стран.

**
Д Ж А К А Р Т А . «Советский 

Союз стоит в авангарде борьбы 
народов против неоколониализ
ма, империализма и эксплуата
ции человека человеком», — 
пишет газета «Индонезиан ге
ральд», комментируя визит 
Н. С. Хрущева в ОАР.

«Хрущев вновь заявляет, 
что Советский Союз поддержи
вает справедливое дело араб
ских народов», — под такими 
заголовками джакартские газе
ты опубликовали изложение 
речей Н. С. Хрущева и прези
дента Насера в Порт-Саиде.

Все газеты подчеркивают, 
что высокому советскому гостю 
повсюду в Египте оказывается 
горячий прием.

**
БУЭНОС-АЙРЕС. Вся арген

тинская пресса подробно осве
щает пребывание Н. С. Хруще
ва в ОАР, подчеркивая исклю
чительно теплый прием, кото
рый оказывается главе Совет
ского правительства как,со  сто
роны египетских руководителей, 
так и простых египтян. Газета 
«Популар» поместила прост
ранную статью, озаглавленную 
«Асуан», в которой отмечает 
«историческое значение вели
чественной стройки, дающей 
египтянам хлеб, работу и со
циализм».

После разгрома империали
стической агрессии в 1956 го
ду, говорится в статье, «неза-

высшей степени закрепилась 
благодаря бескорыстной, вы
годной для Египта помощи со 
стороны Советского Союза. 
Именно этим объясняется та 
исключительная теплота, с ко
торой народные массы Египта 
встречают Н. С. Хрущева».

Поездка главы Советского 
правительства, пишет в заклю
чение газета, «еще раз под
тверждает традиционную поли
тику Советского Союза по отно
шению ко всем странам, кото
рые, как и Египет, освобожда
ются от оков колониализма и 
проводят независимую внеш
нюю политику, направленную 
против империализма и коло
ниализма, за мир на земле».

а руы
Д е й с т в и я ,  

достойные сожаления
НЬЮ -ЙОРК, 21 мая. (ТАСС).

Влиятельный сенатор-демократ 
Уэйн Морзе, выступая вчера ве
чером в сенате, предложил отоз
вать американских военнослужа
щих, сражающихся в Южном 
Вьетнаме, сообщает корреспон
дент агентства- Ю ПИ из Вашинг
тона.

Неправильно, заявил сенатор.

висимость египетского народа 
(□□□□паоооооопооооіЬооооосшсшооааооаооооооаоаосшаоооаооааос

Посылать юношей, находящихся 
на военной службе на основании 
закона о воинской повинности, во
евать во Вьетнам.

Касаясь просьбы президента 
С Ш А  о предоставлении дополни
тельной помощи южновьетнамско
му правительству Кханя, сенатор 
Морзе подчеркнул, что те члены 
конгресса, которые поддержат эту 
просьбу, фактически одобрят во
енные действия во Вьетнаме и по
шлют американцев умирать в не
объявленной войне.

«Достойно сожаления, — про
должал Уэйн Морзе, — что Сое
диненные Ш таты позволили себе 
оказаться вовлеченными в такое 
положение, когда нас могут выз
вать в Совет Безопасности за дей
ствия С Ш А  в Юго-Восточной 
Азии». Эти действия, заявил он в 
заключение, «будут стоить Соеди
ненным - Штатам огромных 
жертв», и «все-таки они могут 
окончиться только отводом 
войск».

Обстановка на границе 
Индонезии обостряется

Д Ж А К А Р Т А , 21 мая. (ТАСС). 
В последнее Время на границе Се- 
вернбго Калимантана произошло 
несколько новых вооруженных 
столкновений между английскими 
колониальными войсками и отря
дами патриотов..

По свидетельству индонезий
ской печати, обстановка н'а Север
ном Калимантане значительно обо
стрилась после начавшейся пере
броски туда из Сингапура и Гон
конга свежих подкреплений анг
лийских войск и боевой техники.

Благодаря систематической 
медицинской заботе и массо
вой прививке всех детей в те
чение многих лет в ЧССР не
было ни одного случая заболе
вания детским параличом.

На снимке: прививка детей 
против паралича.

(Фото Прагопресс ЧТА).
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ВА Ш И Н ГТО Н , 20 
мая. Корр. ТАСС 
В. Вашедченко переда
ет:

В районе Карибско- 
го моря снова назрева
ет опасный очаг на
пряженности- Кубин
ские контрреволюци
онные эмигрантские 
организации, обосно
вавшиеся в Соединен
ных Ш татах и ряде 
стран Центральной 
Америки, организуют 
кампанию диверсий и 
саботажа против К у 
бы. На прошлой неде
ле они совершили бан
дитский налет на ку
бинский порт Пилон, 
обстреляв сахарный 
завод и уничтожив 
70.000 мешков сахара.

Лидеры кубинских 
контрреволюционеров 

в . С Ш А  похваляются 
продолжать эти пират
ские нападения, афи
шируют так называе
мый «план омега», 
предусматрива ю щ и й  
организацию повстан
ческого движения и 
восстаний на террито
рии Кубы, саботаж, за
сылку диверсантов.

Майами (штат Фло
рида), где находится 
сейчас более 100.000 
кубинских эмигрантов, 
стал центром, из кото
рого направляется и 
координируется вся 

диверсионно - подрыв
ная деятельность про
тив Кубы. Здесь нахо
дятся штаб-квартиры

главных кубинских 
контрреволюционн ы х 

организаций — «дви
жения революционно
го восстановления», 
возглавляемого Ману
элем Артиме, участни
ком скандально прова
лившегося вторжения 
в заливе Свиней в 
1961 году и ряда дру
гих организаций.

19 мая в Майами 
состоялся референдум, 
на котором избирались 
кубинские контррево
люционные лидеры в 
количестве пяти чело
век.

Как заявили они са
ми, избранная группа, 
в случае ее утвержде
ния. немедленно нач
нет подготовку к  вой
не против Кубы.

Как сообщает ж ур
нал «Ньюсуик», в 
Майами открыто ве
дется вербовка в ку 
бинские контрреволю
ционные диверсион

ные отряды.
Американская пе

чать и информацион
ные агентства сообща
ют о прибытии в Май
ами и уходе оттуда не
больших судов кубин
ских эмигрантов с 
людьми и вооружени
ем.

Законы С Ш А  запре
щают каким бы то ни 
было группам органи
зовывать с их террито
рии вооруженные на
падения на другие 
страны. В соответст
вии с этими законами 
правительство Кенне

ди пресекло в 1963 г. 
нападения антикубин- 

ских эмигрантских ор
ганизаций, находящих
ся в Соединенных 
Штатах, на кубинские 
порты и находившиеся 
в них советские суда.

Деятельность кубин
ских эмигрантских 
банд не только не пре
секается в данное вре
мя, а. наоборот, поощ
ряется. Ряд сенаторов 
выступил в поддержку 
политики разбоя в от
ношении Кубы. Сена
тор Смазерс (от штата 
Флорида) заявил сего
дня в сенате, что на
стало время покончить 
с коммунизмом Каст
ро и нанести смертель
ный удар, который на
всегда Устранит его

из западного полуша
рия. С пожеланием 
«удачи» кубинским 

бандитам и с призы
вом к  правительству 
С Ш А  не мешать их 
диверсионным вылаз
кам выступил 14 мая в 
сенате С Ш А  сенатор 
Грюнинг.

Американская . пе
чать и телеграфные 
агентства буквально 
смакуют все новости,, 
поступающие из Майа
ми, где, пользуясь гос
теприимством амери
канских властей, ку 
бинские контрреволю
ционеры готовят но
вые провокации про
тив острова Свободы, 
Крикливые заголовки 

на страницах нью- 
йоркских газет под

стрекают контррево 
люционеров к началу 
военных действий, 
поминая их главарям о 
данном ими обещании 
начать 20 мая борьбу 
против революционно
го правительства Фи 
деля Кастро.

Две банды контрре
волюционного кубин
ского отребья издали 
вчера в Майами так 
называемые деклара
ции об объявлении 
войны правительству 
Фиделя Кастро. Одна 
из них была подписана 
Элоем Гутьерресом 

Менойо, другая — 14 
главарями «кубинской 
революционной хун
ты», возглавляемой 
небезызвестным Ману 
элем Реем.

540 партизанских 
операций за неделю

П АРИ Ж , 21 мая- (ТАСС). 
Представитель американского ко
мандования в Сайгоне сообщил 
представителям печати о дальней
шей активизации действий южно
вьетнамских партизан за период 
с 10 по 16 мая. За эти семь дней 
партизаны провели 540 операций, 
по сравнению с 480 операциями 
на предыдущей неделе, сообщает 
агентство Франс Пресс.

Американское командование 
признает, что- трофеи партизан 
вновь возросли. С 10 по 16 мая е 
боях с южновьетнамскими парти
занами ранено 9 американских 
военнослужащих.

Американские самолеты 
н а д  Л а о с о м

ВАШ ИН ГТО Н. 22 мая. 
(ТАСС). Представитель государст
венного департамента-по вопросам 
печати Макклоски заявил вчера, 
что американские разведыватель
ные самолеты совершают полеты 
над Лаосом в целях сбора инфор
мации о «намерениях и располо
жении» частей Патет-Лао.

По заявлению Макклоски, поле-
I осуществляются в ответ на 

просьбу правительства Лаоса о 
сборе такой информации.

ГОРОД БУДЕТ 
Ч ИС Т ЫМ

Председатель Колпашевско- 
го горисполкома тов. А . Г. Ко
нюх сказал:

— Мы сейчас как раз обсуж
даем ход работ по благоустрой
ству с заведующим горкомхо- 
зом тов. ‘Лянгузовым. Передаю \ 
ему трубку.

— Город в основном очищен t 
от., мусора, — сообщил нам В а - і  
силий Александрович. — По- V 
лотно проезжей части главных S 
улиц,,засыпано гравием и про- $ 
грейдировано. Сейчас весь $ 
город занимается озеленением. £ 
Наступило необычное для На- і 
рыма тепло, и сейчас усиленно 5 
идут посадки. Точных дан- \  
ных о ходе посадок у  меня 
нет, но планы у  нас большие: 
уличные комитеты и организа
ции должны высадить больше 
семи тысяч деревьев, почти 
шесть тысяч корней кустарни
ков11 и почти 450.000 цветов. 
Приведены в порядок сады и 
скверы, благоустроен берег 
Оби.

— Не все, конечно, идет глад
ко, — закончил свое интервью 
В. А. Лянгузов. — Отстает по
ка ремонт тротуаров. Не суме
ли мы еще взяться за ремонт 
ливневой канализации, и есть 
опасность, .что в случае дождей 
вода хлынет на улицы, как это 
было с весенними водами. Но с . 
помощью общественности горо
да мы в ближайшее время 
бавимся от этих узких мест.

ЧЕЛОВЕК  
И ЕГО Д Е Л О

Том ские ученые хорош о помнят, 
к а к  полтора десятка лет том у назад 
н и ка ко го  Дома учены х, собственно,

не было. К рутил и ки но . Проводили 
вечера. И все. Заурядны й кл уб . И 
тогда сюда направили преподавателя 
вуза ком м униста  Николая Сигизмуъ- 
довича Пойзнера. Он уш ел из вуза 
не потому, что не хотел преподавать 
или им были недовольны . Нет! Про
сто н у ж н о  было превратить обычный 
кл уб  в учреждение, которое смогло 
бы сы грать  определенную  роль в 
упрочении связей на уки  с производ
ством, в эстетическом воспитании 
томичей. ■

И задача была выполнена. Сегодня 
Дом учены х — это место, где реш а
ю тся серьезные проблемы н а уки , где 
учатся с кр и п к е  и вокал у, где можно 
хорош о отдохнуть , встретиться с ин 
тересными людьми.

И дело не в том, что здесь ую тно, 
что посетителей всегда радуш но и 
гостеприим но встречает директор 
Н иколай С игизм ундович Пойзнер. В 
м ногочисленны х помещ ениях репети
рую т и заним аю тся к р у ж к и , студии, 
кл убы . Пионеры подставляю т под ве
тер ром антики  очередной «Алый па
рус». Их вожаты е объединились в 
клубе «Вечно молодых, или красно- 
га лстучников»  Есть еще клубы  «Ве
тераны  труда», «Иностранны е язы-

А на сцене — очередная репети
ция народного драматичесного теат
ра. Готовится «Л енинградский прос
пект». У частвую т ветераны др уж но го  
ноллентива — проректоры  то м ски х  
вузов Б. В. К азачков  и А. А. Т арака
нов, ки нооператор В. * *■
давняя помощ ница 
Боярская.

“  кабинете ди ректо ра — горячий 
разговор о премьере народного мо
лодежного театра м и ни атю ры  и пес
ни — «МИП». У стола — Н иколай Си
гизмундович Пойзнер, аспиранты  Ма
рат Гольдш митт, Владимир Ямполь
ски й , Юрий Ж уков . У точняю тся ми
ниатю ры , связки .

Человек — это  его работа, дела его 
р у к  и ума. А все, что делается се
годня в Доме учены х, родилось по 
инициативе или при самом непо
средственном участии Н. С. Пойзне
ра.

У Дома уче н ы х и его директора 
много  добрых друзей и в Томске и 
в д р уги х  городах. Они знаю т, что 
Н иколай С игизм ундович, несмотря 
на то, что он тол ько  что «разменял» 
седьмой десяток лет, останется та- 

. ка ки м  был всегда, — молодым 
душ ой, энергичны м , влюбленным в 
свое дело и в людей.

Вл. К О Г А К .

, А. Ш варцкопф , 
Пойзнера О. П.
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И подымется лес...
Это было в самом конце зимы. 

У конторы Зоновского лесниче
ства Томского лесхоза затормози
ла, разбрызгивая побуревший 
снег, грузовая автомашина. Во
круг нее быстро собрались рабо
чие: в кузове грузовика стоял 
небиданный дотоле механизм.

—  А ну, ребята, —  сказал, 
выходя из кабины, лесничий 
И. М. Усов, —  давайте-ка сгру
зим эту штуковину!

Через четверть часа машина 
была под навесом. Все с любо
пытством разглядывали ее.

—  А что эта штука делает, 
Иван Миронович? —  не выдер
жав, спросил кто-то.
' — Лес сажает, —  ответил 

лесничий. — Весной будем са
жать сеянцы на участках. При
цепим эту лесопосадочную маши
ну — она называется СБН-1 — 
к  трактору, посадим на нее двух 
сажальщиков, и айда...

Любой работник лесной про

емкое дело лесопосадки. Работа 
все время в наклон, с тяжелым 
«посадочным мечом» толстым 
металлическим инструментом 
(снимок слева). Кончится смена- 
— и руки, и спина гудят. А по
садить могут два человека са
мое большее 1.000 саженцев в 
день.

Неудивительно, что, когда со
шел снег и луга немного подсох
ли, посмотреть, как работает но
вый механизм, пришли не только 
работники лесничества, но и 
представители лесхоза, комбина
та «Томлес».

Посадочный материал *— са
женцы сосны и кедра —  был 
приготовлен заранее. Сажальщи
ки Г. Даничкин и К. Богомолова 
заняли свои места на машине, 
тракторист К. Щербина положил 
руки на рычаги, и агрегат мед
ленно двинулся по участку. Вот 
легко вошел в землю полозковый 
нож, затем по его следам двинул-

...А тем временем агрегат шел 
и шел, и скоро весь участок по
крылся правильными рядами ма
леньких с яркозелеными иголка
ми деревьев.

Сейчас в Зоновском лесничест
ве новая машина посадила уже 
24 гектара лесонасаждений —  
сто тридцать две тысячи двух
летних саженцев сосны и кедра. 
Пройдут годы. Подымется и за
шумит в этих местах молодой 
лес. И человек, присевший отдох
нуть в его тени, глянет вверх 
вдоль стройных золотистых ство
лов, туда, где за кронами откры
вается глубокое и чистое небо. 
И скажет спасибо тем, кто обно
вил здесь землю, сажая деревья.

И. ТИПСИНА, 
студентка Томского госуни
верситета.

Фото К. Багаевой.

НОВЫЙ ДОКУМЕНТ ПО ИСТОРИИ г. ТОМСКА
В Центральном госу

дарственном архиве 
древних актов, в фонде 
Г ерольдмейст е р с к о й 
конторы, обнаружен 
интересный документ 
со сведениями по горо
ду Томску. Он был со
ставлен в 1727 году 
полковником Антоном 
Черкасовым в связи с 
указом сената о при
сылке городами России 
анкетных сведений, не
обходимых для созда
ния городских гербов.

В начале документа 
приводятся выдержки 
из более древнего источ
ника о раннем периоде 
строительства Томска. 
«Для поставлепия го
рода с вышепомяну- 
тыми головами (как 
известно, город Томск

был основан в 1604 го
ду казацким головой 
Писемским и боярским 
сыном Тырк'Ьвым на 
земле татарского князь
ка Тояна, принявшего 
русское п о д д а н с т в о  
при Борисе Годунове) 
головою Писемским и 
Тырковым, — говорит
ся в документе, — при
сланы были сибирских 
городов с Тюмени и с 
Тобольска, с Пелыни, 
из Березова, из , Сургу
та служцлые люди, да с 
ними ж были юртовые 
татара из Березова, из 
Сургута остяки, а город 
делать велено и лес 
возить лехко.й, чтоб 
вскоре город .сделать».

К сожалению, полков-, 
нику Черкасову не 
удалось установитъ, в

каком году было закон
чено строительство го
рода «и каким мане
ром» он был поставлен, 
в связи с тем, что 
«прежних лет иные де
ла в кладовой палате 
погнили и разобрать 
их невозможно».

В обнаруженный до
кумент включен текст 
Подрядной записи 1648 
года, в которой дартся 
любопытное описание 
Томска сёреЬины XVII 
века. Приводим текст 
этой записи:

«Томского города го
родовые • плотнІіКи: 
уставщик Петр Теренть
ев сын Вятченин с то
варищи по подряду 
томских городцких уезд
ных обывателей, вся

ких чинов русских лю
дей, и иноземцев по
строен новый город на 
двухстах саженях и з 
башнями, вышина го

родовой стене' . три са
жени, а ворота у про
езжих башен брусча
тые плотные и с решет
ками, а бревна и тес и 
драницы и гвоздье же
лезное, все государево, 
а найму ( строителям— 
Н. В.) дано две тысячи 
пятьсот рублев напе

ред все сполна. И те 
деньги збйраны с том
ских градцких и уезд
ных обывателей со вся
кими чинов русских 
людей и иноземцев».

Далее в документе 
даются интересные све
дения о географо-эконо
мическом положении и

состоянии города Том
ска и края в начале 
X V III века: о раститель
ности, почве, рыболов
стве, видах промысло
вых рыб.

Очень интересны све
дения по сельскому хо
зяйству Томского уез
да: «А в подгородном 
Томском стану и в уез
дах в посеве хлеб бы
вает: пшеница, рожь, 
овес, ячмень, ярица и 
проса; гречиха, горох, 
конопляное семя, а ко
торого года хлеба боль
ше род бывает, знать не 
по чему, потому что 
бывает годом больше 
пшеницы, а в другой 
год иного хлеба».

Подробно перечисля
ются огородные куль
туры. Оказывается, что

уже в то время в Том
ске из овощей сеяли 
редьку, капусту, свек
лу, морковь, тыкву, 
огурцы, бобы, мак, лук, 
чеснок, репу.

В документе говорит
ся и о народах, насе
ляющих Томск и его 
окрестности: «А в Том
ску и в Томском уезде 
живут народы русские 
и Чацкие служилые 
мурзы и татара и вы- 
езжие белые калмыки, 
еуштинские татара ж и 
остяки».

Обнаруженный доку
мент дает важный ма
териал для изучения 
истории одного ив древ
нейших русских горо
дов.

Н. ВОСТОКОВА.

мышленности знает, какое трудо- Ся сошник, расширяя посадоч
ную щель. Г. Даничкин вложил 
в зажим посадочного аппарата 

. первый мохнатый саженец сос
ны. Зажим, словно в ладони, за
хватил крошечную сосенку, и ры
чаг унес ее вниз, бережно укре
пил в посадочной шели. а цилин
дрические катки —  последний 
узел агрегата —  заровняли зем-

ШШ лю-
...Машина шла по участку, 

оставляя за собой ровную щеточ
ку нового лесонасаждения (сни- 

■ѵ мок справа). Один ряд, другой, 
третий. Когда подсчитали произ
водительность агрегата, разда
лись восхищенные . возгласы: 
СБН-1 сажала две—три тысячи 
деревьев в час! Это больше чем 
в пять раз увеличивает произво
дительность труда на лесопосад
ках.

— Механическая посадка де
ревьев, —  рассказывает управ
ляющий Томским лесхозом Гри
горий Иванович Козлов, —  про
водится в нашей области нынче 
впервые. Томский лесхоз полу
чил, например, три машины 
СБН-1. Нынче мы посадим цен
ные породы деревьев — кедр, 
лиственницу, сосну, ель — на 
площади в 330 гектаров. Из них 
310 гектаров будет засажено ме
ханическим способом. Двух- и 
трехлетними сеянцами мы пол
ностью обеспечены.

Охота за льдиной
Кто бы мог поду- де. Время от времени кто-нибудь

мать, что этим парням 
так не повезет?

Ясным апрельским 
утром 20 полярников 
вылетели из Ленингра
да. Кажется, все было 
продумано заранее и 
предусмотрено до ме
лочей. Семь тысяч ки- 
дометров до Чукотки, 
затем — короткий бро
сок в сердце Арктики. 
Молодые ученые уже 
видели, словно наяву, 
белую льдину в оже
релье голубых торосов, 
где им предстоит осно
вать станцию «Север
ный полюс-13».

И вот вторую неде
лю они сидят в кро
шечной гостинице на 
мысе Шмидта, а цель 
далека, как преж-

И е з у и т ы  в р я с а х
После поражения революции 

1905— 1907 гг. Россия вступи
ла в один из самых тяжелых 
и мрачных периодов своей ис
тории — период столыпинской 
реакции. Наступление реакции 
в стране ознаменовалось массо
выми арестами и казнями, ‘по- 
грсМйой деятельностью военно- 
полевых судов и карательных 
экспедиций.

В 1910 году 75 врачей, окон
чивших Томский университет, 
выразили протест против смерт
ных казней. Они объявили, что 
при казнях политических «пре
ступников» присутствовать не 
будут. Томские власти немед
ленно довели об этом до сведе
ния .Петербурга. Оттуда после
довало указание: выпускников- 
врачей, подписавшихся под про
тестом против смертной казни; 
на государственную службу не 
принимать.

В 1911 году в Томском уни
верситете произошло знамена
тельное событие. Медицинский 
факультет впервые в истории 
университета выпустил 5 вра- 
чей-женщнн. В местной газете 
«Сибирская жизнь» по этому 
поводу было сказано:

«На днях закончили меди
цинский факультет Томского 
университета первые 5 студен
ток. Четверо из них перешли в 
местный университет из загра
ничных. Осенью прошлого года 
они держали государственные 
экзамены».

А  в конце информации 
первых выпускницах медицин
ского факультета говорилось: 
«На государственную службу

эти женщины врачи не будут 
приняты, как подписавшие про
тест против смертной казни».

В то время считалось, что 
инициатива репрессий против 
врачей принадлежала началь
ству Томского учебного округа 
Оказывается, не только ему 
Вместе с чиновниками из учеб 
ного округа инициативу прояви
ло и томское духовенство. По
пы, служившие в тюремных 
церквах, узнав о протесте вы
пускников университета против 
смертной казни по политиче
ским делам, довели об этом до 
сведения синода православной 
церкви и высказали свои сооб
ражения.

В ответ на петицию томских 
попов-тюремщиков синод вынес 
специальное решение. В нем 
говорилось: «Предписать епар
хиальным преосвященным, си
нодальным конторам, прото
пресвитеру военного и морско
го духовенства и исполняюще
му обязанности заведующего 
придворным духовенством оза
ботиться недопущением озна
ченных в прилагаемом списке 
лекарей на службу по учрежде
ниям ведомств православного 
исповедания».

Этот документ опубликован 
в журнале «Наука и религия».

Таким образом, не только 
гражданские власти включили 
в черный список и лишили ра
боты 75 врачей, которые осме
лились бросить вызов самодер
жавию. Активное участце в 
этом грязном деле приняло ду
ховенство.

Н. СМИРНОВ.

По сообщ ению Томского гид
ром етеорологического бюро, 
по области  23 м ая ожидается 
п ерем енная облачность, по 
крайним  северны м  районам 
кратковрем енны е дожди, ветер 
перем енны й, 5 — 10 м етров в

секунду, тем пература воздуха 
23 — 28 градусов.

24 — 26 м ая по области- 
ож идается малооблачная пого
да без осадков, ветер юго-во
сточный, 5 — ІО метров в се 
кунду, тем пература ночью 8 — 
13, днем 23—28 градусов тепла.

ТРИ СТРАНИЦЫ ЖИЗНИ
Как могуч русский че

ловек. думалось мне, ког
да слушал рассказ о 
жизни старого мичмана 
Балтийского флота Алек
сея Ефимовича Яковлева. 
А  прожил он ее не легко 
и не просто. Вот всего 
три страницы этой жиз
ни.

Перелом

— говорит солдат. — 
Еду на юг.

— Постой, а как же я?
— встревожился матрас.

— Ты морская душа, 
а там степи.

Через день матрос-бал
тиец Алексей Яковлев 
уже ехал на юг со своим 
сродным братом, бывшим

борге. Все было просто: 
повестка, военкомат, и 
вот уже Алексей Ефимо
вич — командир роты, 
охраняющей склад неда
леко от фабрики «Скоро
ход». А  в 15 метрах че
рез дорогу знаменитые 
Бадаевские склады.

Он сидел на набдюда-

Они идут плечом к 
плечу. 170 человек из ба
тальона балтийских мо
ряков. Гулко раздаются 
шаги в ущельях ночных 
улиц.

Лица матросов реши
тельны. В одной из ше
ренг шагает Алексей 
Яковлев.

Отряд матросов идет 
на штурм Зимнего. Все 
170 — добровольцы. Все 
знают: начинается глав
ный перелом в жизни 
России.

46 лет прошло с тех 
пор, но Алексей Ефимо
вич отлично помнит эту 
ночь.

...Вот он, Зимний. Още
тинился баррикадами, пу
леметами и штыками. 
Впереди площадь. Чело
век на ней, как на ладо
ни. Хлещет по площади 

• свинцовый ливень.
Вместе с другими пол

зет Алексей к  Зимнему. 
Вот уже подложен дина
мит под ворота, завален
ные железом и разбиты
ми машинами.

Грянул взрыв. Ринул
ся поток штурмующих ц 
образовавшийся пролом. 
Не добежал матрос. Упал 
на площади с простре
ленными ногами.

Много погибло тогда 
балтийцев. Но Алексей 
выжил.

Па Деникина
На углу одной из улиц 

Петрограда стояли двое 
— солдат-пехотинец и 
матрос.

— Проститься зашел,

г о л ы  и  л ю д и
солдатом Измайловского 
гвардейского пехотного 
полка В. Шитиковым.

Эх яблочко,
Да с боку зелено,
Нам Не надо царя.
Надо Ленина.
Так пели в теплушках 

под стук медленно бегу
щих колес. Вот и дон
ские степи. Пополнение 
прибыло вовремя. Неко
торые роты, участвовав
шие в боях, насчитывали 
по 10— 14 штыков. Наз
начали Алексея в конную 
полковую разведку. При
шла весть: окружена со
седняя дивизия, наседают 
на нее деникинцы. Часть, 
где служил Алексей, дви
нулась на выручку, уда
рила в спину деникин
цам. В одном бою Алек
сея опять ранило в ногу.

Плетутся по пыльной 
дороге быки. Запрокинув 
голову к  степному небу, 
мечется в телеге ране
ный матрос. Попал Алек
сей в пензенский госпи
таль. Там и узнал об ок
ружении деникинского 
штаба.

Выздоровел матрос, 
приехал в Петроград, 
окончил школу мичма
нов, а потом вернулся к 
мирному труду.

Вставай, страна 
огромная

Третья страница бое
вой биографии мичмана 
открылась 24 июня 1941 
года- Жил он тогда в Вы-

тельном пункте. Откуда- 
то из черного купола не
ба ^раздался сверлящий 
вой. Рванул мощный 
взрыв. Воздушной волной 
сорвало крышу с казар
мы, накрыло ею наблюда
тельный пункт. Когда 
Алексей Ефимович при
шел в сознание, Бадаев
ские склады горели.

Так началась для Але
ксея Ефимовича оборона

Ленинграда. Вскоре ста
рого мичмана зачислили 
в полк, стоявший за Ле
нинградом, в районе ле
сопитомника. Враг рвал
ся к  городу. Полк был 
вынужден отойти в Кол
пино и, наконец, к  старо
му Петергофу. Дальше 
отступать было нельзя. 
Люди стойли насмерть.

Два года старый моряк 
защищал гброд Ленина, 
где в семнадцатом при
нял боевое крещение и 
пролил за революцию 
первые капли своей кро
ви.

Город Ленина выстоял. 
Алексей Ефимович остал
ся в нем и после блока
ды. Здесь он и встретил 
День Победы. С тех пор 
он не брал в руки ору
жия. Сейчас ему 70 лет- 
Живет он в городе Кол- 
пашеве.

П. КОЛОТОВКИН.

подходит к  окну: ровно и мощно 
несется мимо сплошная стена 
снега. Сделаешь шаг от дома — 
пурга ослепит, закружит, полдня 
будешь искать дорогу назад.

Неподвижные, с наглухо зачех
ленными моторами стоят самоле
ты — ледовые разведчики. В та
кую  погоду разве до поисков 
льдины?

Но бессилие человека перед 
Арктикой — только кажущееся. В 
тот. момент, когда пурга, удовлет
ворив свою ярость, стихает, с 
мыса ^Шмидта стартует ярко-оран
жевый «ИЛ-14». Его курс — стро
го на север, к полюсу.

Милю за милей «прочесывает» 
океан известный летчик Алексей 
Николаевич Старов. Ему понадо
бится весь его 30-летний опыт, 
чтобы обнаружить ту единствен^ 
ную льдину, которой зимовщики 

могут смело доверить свои 
жизни.

С полуторакилометровой 
высоты арктический пейзаж 
кажется однообразным. Ле
довое поле напоминает из
мятый, кое-где небоежно на
дорванный лист бумаги.

Но для опытного летчика 
этот абсолютно чистый лист 
— подробнейшая карта. В 
Арктике существуют, наверх 
ное, тысячи оттенков белого 
и голубого. Чем белее лед, 
тем он плотнее и толще, а 
значит надежнее. Нежно-го
лубой цвет — грозный сиг
нал опасности. Это — раз
водье, затянутое тонкой 
пленкой, «салом». От него 
лучше держаться подальше.

Изредка под крылом про
плывают горы — вмерзшие в 
лед айсберги, а то и целые 
гарные хребты. Над ними 
самолет круж ит дольше 
обычного — здесь участки 
особенно толстого, многолет
него пака.

Покружив над очередны
ми ледовыми «Гималаями», 
замолет летит дальше.

"Алый диск солнца мед
ленно клонится к горизонту, 
прозрачные, чистые краски 
льда и неба тускнеют. От не
прерывного десятичасового 
наблюдения рябит в глазах,

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДР А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР 

Закрытие театрального сезона
23 мая — «Безумный день, или

женитьба Фигаро».
24 мая, днем и вечером. —

«После двенадцати». 
Начало спектаклей: дневного — 

в 12 час. дня, вечерних — в 19 
час. 30 мин.

ГАСТРОЛИ 
НОРИЛЬСКОГО 

ЗАПОЛЯРНОГО Д Р А М А ТИ 
ЧЕСКОГО ТЕАТРА 

им. В. МАЯКОВСКОГО 
(в помещении Томского 

областного драматического 
театра)

27 и 28 мая, 6 и 13 июня — 
Д. Павлов. 

«Совесть»
(пьеса в 3 х действиях, ин

сценировка В. Токарева по од
ноименной повести).

29 и 30 мая, 2 и 3 июня — 
В. Шоврин.

«Разбуженная совесть»
(пьеса в 2-х частях).

31 мая,- 7 и 14 июня —
М. Горький. 

«Последние»
(драма в 4-х действиях).

1, 8, 11, 12, 15 июня —
С. Базилевский. 

«Закон Ликурга»
(драма в 3-х действиях по 

роману Т. Драйзера).
4, 5 июня —

В. Клеманов. 
«Белокурая бестия»

(трагикомедия в 3-х действиях) 
9, 10 июня —

Л. Митрофанов. 
«Пятна на солнце» 

(сатирическая комедия в 3-х 
действиях).

16, 17 июня —
А. Сафронов. 

«Судьба-индейка»
(комедия в 3-х действиях). 
Начало спектаклей: вечерних 

— в 7 час. 30 мин., дневных — 
в 12 час.

ДЕТИ. ДЛЯ ВАС!
28 мая —

В. Коростылев. 
«Вовка на планете Ялмез»

(комедич-водевиль в 2-х частях). 
Начало в 10 час. утра.
29 мая —
«Вовка на планете Ялмез».
Начало в 3 часа дня.

30 мая —
«Вовка на планете Ялмез»-
Начало в 10 час. утра.
31 мая —

«Вовка на планете Ялмез».
Начало в 12 час. дня.

СЕГОДНЯ В КИ НО ТЕАТРАХ: 
КИ НО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Больш ой 
ф итиль» — 9. 10-30. 12,
13- 30 15. 16-30, 18. 19-30.
21. 22-30.
М алый зал — «Барабаны 
судьбы» — 9. 12-40. 16-20.
20. «Три плю с два» — 10-45,
14- 25. 18-05. 21-45.
Зал ки н о х р о н и ки  — цвет
ные докум ентальны е
фильмы: «Четыре песни о 
Тадж икистане» — 11-35,
13-40. 15-45. 17-50, 19-55.
«Страх», «Там, за Саяна
ми», «Глеб М аксимилиано
вич К р ж и ж а н о в ски й »  — 
10-30, 12-35. 14 40, 16-45.
18-50. 20 55 22.

КИ НО ТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Больш ой
фитиль» — 9. 10-30. 12.
13-30. 15. 16-30. 18. 19 об.
21. 22-30.
Зеленый зал — «Тиш ина»
(первая серия) — 9. 12-50. 
16-40. 20 30. Вторая серия 
-  10 50, 14 40, 18-30,
22 20.

КИНО ТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Больш ой зал — «Больш ой 
ф итиль» — 9-20, 10-40, 12,
13- 20 14-40, 16. 17-20.
18-40, 20. 21-20, 22-35.
Малый зал — «Барабаны 
судьбы» — 9-20, 11. 12-40,
14- 20. 16. 17-40, 19-20. 21.
22-35.

КИ НО ТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Тайна острова Бай

кал »  — 9-30. 11-10, 12-50, 
14-30. 16-10. «В резерве у 
смерти» — 17-50. 19-30.
21 - 10.

КЛ УБ Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ
— «В резерве у  смерти» —
14-40, 16-30. 18-20. 20-10,
22.

ДОМ КУ Л Ь ТУ Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Барабаны судьбы» —
16. 18. 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 23 МАЯ.

18.30. Телевизионны е новос
ти. 18.40. Самым маленьким .
Спектакль телевизионного ку

кольного театр а  «Пых». (Пьеса

А. М едведева). 19.00. Сибир
ск ая  кинохроника. 19.15. «М ир 
за неделю». 19.30. Концерт 
м ексиканских артистов. 19.50. 
Ш ахм атны й матч Том ск — Но
восибирск. 20.05. Телевизион
ны е новости. 20.20. Очерк 
«Путь к  золоту». 20.40. Спек
такль  Томского областного 
драм атического  театр а  «Рус
ски е  люди». (П ьеса К. Симоно- 
в а ) . ________________

С 25 мая выходит на эк
раны области новая цветная 
киноповесть

«ДВА ВОСКРЕСЕНЬЯ».
Производство киностудии 

«Ленфильм».
С 28 мая выходят на эк

раны области:
«КОРОЛЬ КОРОЛЮ ».
Кинокомедия чехословац

кой киностудии «Баррандов».
«ДЖ УНГЛИ».

Цветной кинофильм Ан
глийской киностудии (новая 
копия).

и начинает казаться, что среди 
этих равнодушных льдин невоз
можно найти ту, что надолго ста
нет верной союзницей людей.

Так проходит день, другой, тре
тий.

И все же наступает миг, когда 
самолет резко идет на снижение. 
800 метров, 300, 200... Бескрай
нее поле распадается на отдель
ные льдины, разделенные ровны
ми рядами торосов.

Старов подзывает начальника 
«СП-13» А . Я. Бузуева, известно
го гидролога Ю ' Б. Константино
ва. Да, соглашаются они, эта па
ковая льдина с обкатанными края
ми достаточно надежна: она вы
держала не одно торошение. На 
глаз она не менее пяти метров 
толщиной — настоящий плавучий 
остров. На старых торосах, пре
вратившихся в холмы, можно рас
кинуть лагерь. А  у  самого припая 
отличный естественный аэродром
— о таком на материке можно 
лишь мечтать.

За борт летит железная бочка
— она поможет отыскать льдину 
среди тысяч ей подобных.

На следующий день здесь кру
жат уже два самолета — оранже
вый «ИЛ» и маленький, юркий 
«ЛИ-2». «Малыш» долго прицели
вается и, наконец, идет на посад
ку. Едва лыжи касаются снежной 
целины, из люка выскакивают 
двое, торопливо бурят лед. Четы
рехметровое сверло так и не до
стигает поверхности воды.

В небо победно рвется зеленая 
ракета. «ИЛ-14» снижается, осто
рожно садится на лед.

..Сейчас над плавучим остро
вом в 700 километрах к  северу от 
мыса Шмидта уже веет алый 
флаг. На ледовых холмах, словно

сказке, вырос прекрасный го
род. Молодые метеорологи, океа
нографы и геофизики приступили 
к  наблюдениям.

Этим парням, кажется, здорово 
повезло. Они получили льдину, о 
которой мечтали, — огромную, бе
лую, в ожерелье голубых торосов. 
Ее обнаружил Алексей Николае
вич Старов, очень уважаемый в 
Арктике летчик- А  уже одно это 
сулит удачу.

Дрейфующая станция «СП-13»— 
Москва.

В. ЕГОРОВ.
(Корр. ТАСС).

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ 

ПО Ф У Т Б О Л У
П оклонникам нескольких  команд 

21 мая приш лось «отды хать». Пере- 
несены матчи  «Ш инник* (Ярославль)
— «Динамо* (Москва). «Динамо» (Тби
лиси) — «Динамо» (Киев) и «Зенит* 
(Ленинград) — «Динамо* (Минск). Ряд 
игроков этих  команд, за  исклю чени
ем «Ш инника*, готовится к повтор
ному м атчу на кубок  Европы со 
сборной Ш веции. Исклю чение соста
вила встреча «Спартак* (Москва) — 
ЦСКА.

Сообщаем итоги игр: «Кры лья Со
ветов* — «Кайрат» — 0:2. «Волга* — 
«Нефтяник* — 0:0, СКА (Ростов-на- 
Дону) — «Молдова* — 1:0, «Ш ахтер* 

«Торпедо* (Кутаиси) — 3:0, ЦСКА 
«Спартак* —- 1:0.

(ТАСС).

Д В А  О Ч К А  
В АКТИВ

АНГАРСК. (По телеф ону). О черед
ная  встреча по ф утболу среди  м асте
ров класса «Б* не принесла удов
летворения болельщ икам  А нгарска. 
Уже на п ервы х  м и нутах  гости, ф ут
болисты  Томска, начинаю т р езки е 
атаки  на ворота х озяев  поля. Ангар- 
чане вы нуж дены  защ ищ аться . На 
восьмой минуте нападаю щ ий том 
ской команды  И. Иценко, воспользо
вавш ись оплош ностью  защ иты  Ан
гар ска и вр атар я  Ф илиппова, откры 
вает  счет.

Х озяева поля бросаю тся в ответ
ную атаку . У ворот томичей созда
ется н есколько н апряж енны х, ост
ры х голевы х моментов, но ан гарч ане 
не сум ели их реализовать . Защ ита 
томичей и грает четко, не дает воз
можности нападаю щ им «Старта* сде
лать  заверш аю щ ий  удар. Со счетом 
1:0 в пользу  гостей завер ш ается  п ер
вая половина встречи. После пере
ры ва ком анда «Старта* производит 
зам ену.

Удар с центра. А нгарчане у стрем 
ляю тся в атаку . Но и она не удается 
хозяевам . Томичи бы стро е е 'о т р а з и 
ли  и передаю т м яч на половину по- 
ля хозяев  И тут ж е нападаю щ ий го
стей Ю. К отельников забивает вто
рой гол.

Со счетом 2:0 в  пользу  томичей з а 
верш ается встреча. Команда «Торпе
до* получила свои два очка.

В. ПАНФИЛОВ.

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

г. Томен, типограф ия № 2 
«ое знамя».
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